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En Jalisco, el agua no sólo escasea: 
se pudre. Apesta a burocracia, a 
negocios entre compadres, a inep-
titud maquillada de eficiencia y a 

un modelo de saqueo que, bajo el nombre 
del Sistema Intermunicipal de los Servicios 
de Agua Potable y Alcantarillado (Siapa), 
ha convertido “el vital líquido” en un bien 
de lujo, controlado por burócratas de alto 
sueldo y baja moral.

Apenas 72 horas tras el Congreso, 
dominado por MC, Verde, PAN y 
HAGAMOS, aprobar un 9.65% de alza 
al agua para 2025, Siapa anunció un 
megacorte de cuatro días a 113 colonias 
por reparaciones. Con cortes, fugas y baja 
presión en zonas pobres, el servicio flaquea. 

Entre las afectadas están comunidades 
de Zapopan, Guadalajara y San Pedro 
Tlaquepaque: nombres que, para los 
operadores del Siapa, parecen no existir 
más que como renglones en una lista de 
cobros. Porque eso sí: la factura llega 
puntual, aunque el agua no.

TARIFAZO CON PREMIO DE IMPUNIDAD 
Con 21 votos a favor y 16 en contra, el 

Congreso del Estado avaló el tarifazo. Au-
mentaron las tarifas y, de paso, aprobaron 
que las siguientes subidas se actualicen 
automáticamente conforme al índice in-
flacionario. Como si el ciudadano de a pie 
tuviera una inflación personal controlada, o 
un ingreso garantizado. El pretexto fue la 
“viabilidad financiera” del organismo, aun-
que el mismo Siapa admitió que el alza no 
resolverá la crisis del servicio. 

Eso no impidió, claro, que el goberna-
dor Pablo Lemus les diera un espaldarazo: 
“Se acabaron los pretextos, ahora deben 
mejorar el servicio”. Palabras que, como 
muchas en Casa Jalisco, no se traducen en 
acciones.

El organismo tiene, sin embargo, otros 
mecanismos de supervivencia. No importa 
si baja la eficiencia (de 81.9% de reportes 
atendidos en 2023 a 78% en 2024), si dis-
minuye el volumen de agua distribuido o si 
los reportes ciudadanos crecen. El Siapa no 
colapsa. Se alimenta, eso sí, de la paciencia 
del contribuyente y de las arcas públicas, 
blindado por una red de intereses que lo 
mantiene a flote como una balsa mal arma-
da en un mar de negligencia.

PIPAS GRATIS, ASESORES CAROS
A la par del anuncio del megacorte, el 

Siapa ofreció pipas gratuitas. Un gesto que 
parecería generoso si no fuera un parche a 
un sistema crónicamente averiado. Y mien-
tras familias almacenan agua en cubetas, el 
organismo desembolsa más de 73 mil pe-
sos mensuales a una exconductora de tele-
visión, sin formación técnica, convertida en 
asesora de dirección.

Elizabeth Margarita Castro Cárdenas 
—Según el periódico NTR, con un histo-
rial ligado a un fraude financiero, nexos con 
narcotraficantes y una carrera más cercana 

al espectáculo que al agua potable— fue 
nombrada asesora técnica del Siapa. Su 
presencia en la nómina, denunciada por 
trabajadores del organismo, es sólo una 
muestra más de cómo el Siapa sirve a fines 
políticos antes que ciudadanos. Ahí están 
los sueldos, los estímulos, las asesorías in-
fladas, y los contactos bien ubicados.

En lugar de eficiencia, el organismo se 
volvió una caja chica para repartir favores. Y 
si no lo creen, revisen el historial: la misma 
Castro Cárdenas fue antes funcionaria en la 
Secretaría del Sistema de Asistencia Social, 
con un sueldo prácticamente idéntico. La 
política jalisciense no bota a sus leales: los 
recicla.

LA RESISTENCIA CIUDADANA 
Y LOS GRITOS QUE NO SE OYEN
No todo el Congreso se rindió. La dipu-

tada Itzul Barrera, de Morena, denunció no 
sólo la falta de transparencia en el uso de 
los mil millones de pesos adicionales que 
se recaudarán por el aumento, sino el hecho 
inaudito de que el director del Siapa admi-

tiera que el alza no servirá para mejorar el 
servicio. Vaya sinceridad.

Denunció, también, que la sesión 
para aprobar el alza fue convocada con 
apenas una hora de anticipación y que 
los diputados debieron revisar más de 
136 páginas de dictamen al vapor, lo que 
impidió una discusión real. Eso no impidió 
el voto mayoritario. El Siapa es, hoy, un 
monstruo que factura más de 5 mil millones 
de pesos al año, que contrata asesores sin 
perfil, y que cada vez da menos agua.

Las más de 15 iniciativas presentadas 
para su reforma duermen en el congelador 
legislativo. Y así, los “diálogos” se dan en 
lo oscurito, entre cenas discretas y acuerdos 
inconfesables.

MUNICIPIOS DIVIDIDOS 
Y CIUDADANÍA HARTA
Guadalajara y Zapopan justifican con 

tibieza el alza tarifaria prometiendo efi-
ciencia, mientras Tlaquepaque y Tonalá 
alertan. Laura Imelda Pérez, alcaldesa de 
Tlaquepaque, impulsa condonar cobros a 

quienes carecen de agua buena, destacando 
80 millones gastados por el Ayuntamiento 
en tareas del Siapa.

El alcalde de Tonalá, Sergio Chávez, 
fue todavía más contundente: “Es un Siapa 
saqueado”, dijo. Denunció contrataciones 
sin perfil, falta de inversión y abandono 
institucional. Que lo diga alguien que ha 
conocido tanto del sistema sólo hace más 
grave la declaración.

La propuesta de Tlaquepaque de 
condonar pagos a quienes no reciben 
servicio no es una ocurrencia: es una 
exigencia mínima. El recibo llega, aunque 
no haya agua. La injusticia también.

En simulaciones, el agua es metáfora: 
transparente pero invisible, vital pero 
ausente, promesa electoral sin gestión. 
El Siapa, manejado como botín político, 
encarna un gobierno enquistado en Jalisco, 
castigando a ciudadanos, premiando leales, 
exhibiendo cifras millonarias mientras 
ignoran expertos. 

Y así, entre tarifazos, pipas y asesores 
musicales, el agua en Jalisco se ha vuelto 
tan sucia como el sistema que la administra.

Porque, como decía un viejo maestro 
del periodismo: “lo que daña al país no es 
la política, sino los políticos que no saben 
servirla”.

En X @DEPACHECOS

MEGACORTES, TARIFAS INFLADAS
Y LA RED CLIENTELAR DEL SIAPA 

OPINIÓN
Daniel 
Emilio 
Pacheco
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EL AGUA SUCIA DEL PODER

CRÓNICAS DE PACHECO

EN SIMULACIONES, EL AGUA ES METÁFORA: 
TRANSPARENTE PERO INVISIBLE, VITAL PERO 

AUSENTE, PROMESA ELECTORAL SIN GESTIÓN. 
EL SIAPA, MANEJADO POR INTERESES POLÍTICOS 

COMO BOTÍN, ENCARNA EL MODELO ENQUISTADO EN 
JALISCO, CASTIGANDO A LOS CIUDADANOS.

Entre tarifazos, pipas y asesores musicales, el agua en Jalisco se ha vuelto tan sucia como el sistema que la administra.
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La posibilidad de que la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) falle a favor de Grupo Sa-
linas, eximiendo al conglomerado 

de Ricardo Salinas Pliego de pagar más de 
74 mil millones de pesos en impuestos, tras-
ciende un simple revés fiscal: representa un 
agravio directo al pueblo de México. 

Esta cifra colosal, que supera el presu-
puesto anual de 25 estados y el financiamien-
to de programas sociales esenciales como 
salud y educación, pone en evidencia una 
verdad incómoda: el poder económico puede 
doblegar las instituciones diseñadas para ve-
lar por el interés colectivo. En un país donde 
las desigualdades persisten, este caso no es 
solo un debate legal, sino un reflejo de cómo 
las élites financieras influyen en la democra-
cia y erosionan la confianza ciudadana.

La presidenta Claudia Sheinbaum ha ca-
lificado un fallo favorable como “la injusti-
cia llevada a la máxima expresión”, y su afir-
mación encuentra eco en los números. Con 
74 mil millones de pesos se podrían cons-
truir hospitales como el Agustín O’Horán en 
Mérida, cuyo costo estimado es de 3 mil mi-
llones, financiar el programa de apoyo a mu-
jeres de 60 a 64 años, con un presupuesto de 
54 mil millones, o sostener la beca universal 
para estudiantes de secundaria, beneficiando 
a millones de jóvenes. 

Estos recursos representan una oportuni-
dad perdida para mejorar la calidad de vida 
de las mayorías, en contraste con el accionar 
de Grupo Salinas. Este conglomerado, que 
incluye gigantes como Elektra y TV Azteca, 
ha acumulado 32 litigios fiscales durante 16 
años, retrasando desde 2008 el pago de im-
puestos que, según la Procuraduría Fiscal, 
debió saldarse. ¿Es esto justicia o un privi-
legio camuflado tras tecnicismos legales que 
solo los poderosos pueden costear?

El trasfondo de esta situación revela una 
relación alarmante entre el poder económi-
co y el judicial. Durante casi dos décadas, 
Grupo Salinas ha empleado estrategias como 
amparos y maniobras dilatorias para evadir 
sus obligaciones fiscales, una práctica que ha 
escalado hasta llegar a la SCJN. 

Reportes sugieren que ministros como 
Luis María Aguilar Morales han retrasado 
resoluciones, dejando expedientes congela-
dos por meses, lo que alimenta sospechas de 
influencias indebidas. Este problema no es 
un fenómeno aislado ni reciente; tiene raíces 

en las administraciones de Felipe Calderón y 
Enrique Peña Nieto, cuando el emporio co-
menzó a litigar para eludir impuestos, acu-
mulando una deuda que hoy alcanza niveles 
escandalosos. 

La pregunta se impone: ¿quién protege 
los intereses de la nación cuando las insti-
tuciones ceden ante la presión de unos po-
cos magnates? La respuesta parece diluirse 
en un sistema donde la balanza de la justicia 
se inclina hacia quienes pueden pagar por su 

defensa.
Sheinbaum ha vinculado las críticas de 

TV Azteca —un brazo mediático de Grupo 
Salinas— contra la reforma judicial y su 
gobierno con un interés claro: preservar un 
sistema que permita a corporativos evadir 
responsabilidades fiscales. Este señalamien-
to no puede tomarse a la ligera. La cadena 
ha intensificado su narrativa en contra de las 
iniciativas del Ejecutivo, lo que refuerza la 
percepción de un conflicto de intereses. 

Un fallo favorable a Grupo Salinas no 
solo legitimaría una deuda impaga, sino que 
enviaría un mensaje devastador: en México, 
la justicia se doblega ante quienes tienen los 

recursos para litigar eternamente, mientras 
el pueblo carga con las consecuencias eco-
nómicas y sociales. Este precedente podría 
abrir la puerta a más empresas para seguir el 
mismo camino, agravando la erosión fiscal y 
la desigualdad.

Estos excesos del poder económico, res-
paldados por complicidades en el ámbito 
judicial, justifican la urgente necesidad de 
reformar el sistema. Millones de mexicanos, 
sin los recursos ni el acceso a un ejército de 
abogados como el de Salinas Pliego, quedan 
desprotegidos frente a un sistema que favo-
rece a las élites. 

A nivel local, la situación no es distin-
ta. En Jalisco y otras entidades, se han do-
cumentado casos de jueces coludidos con 
funcionarios políticos para reprimir a ciuda-
danos que denuncian corruptelas, utilizando 
su autoridad para aplastar voces disidentes. 
Algunos de estos actores judiciales incluso 
buscaron el voto popular para perpetuarse en 
el poder, pero su pasado de complicidad ha 
sido expuesto, desmantelando su fachada de 
imparcialidad.

La reforma judicial propuesta por el go-
bierno actual busca romper con este ciclo de 
impunidad. Sin embargo, su éxito dependerá 
de la voluntad política y de la presión ciu-
dadana para garantizar que los nuevos me-
canismos no sean cooptados por los mismos 
intereses que hoy se cuestionan. Se espera 
que esta nueva etapa trace un horizonte don-
de la justicia sea verdaderamente igualitaria, 
sin distinción de clases ni influencias econó-
micas. 

En México y Jalisco, urge un sistema re-
novado donde el poder político y el econó-
mico no dicten el rumbo de la justicia, sino 
que esta responda a los principios de equi-
dad y transparencia.

Este debate sigue vigente, reflejando las 
tensiones entre poder político y el económi-
co, y el papel que el poder judicial ha asumi-
do en un país en transformación. La ciudada-
nía debe mantenerse vigilante, exigiendo que 
la SCJN actúe con integridad y que las re-
formas prometidas se traduzcan en un siste-
ma judicial que sirva a todos, no solo a unos 
pocos. Solo así se podrá cerrar el capítulo de 
los “juegos del poder” y abrir uno donde la 
justicia fiscal sea un pilar de la democracia 
mexicana.

gabriel.ibarrabourjac@gmail.com

ESTOS EXCESOS DEL PODER 
ECONÓMICO, RESPALDA-

DOS POR COMPLICIDADES 
EN EL ÁMBITO JUDICIAL, 
JUSTIFICAN LA URGENTE 

NECESIDAD DE REFORMAR 
EL SISTEMA. MILLONES DE 
MEXICANOS, SIN LOS RE-

CURSOS NI EL ACCESO A UN 
EJÉRCITO DE ABOGADOS 

COMO EL DE SALINAS PLIE-
GO, QUEDAN DESPROTEGI-

DOS FRENTE A UN SISTEMA 
QUE FAVORECE A LAS 

ÉLITES.

LOS JUEGOS DEL PODER

GRUPO SALINAS Y LA EROSIÓN
 DE LA JUSTICIA FISCAL
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Si -como dice Ricardo Anaya- se gesta una nueva 
andanada de leyes coercitivas y de espionaje de 
Estado, en la que prácticamente no habrá privacidad 
para el ciudadano, estaríamos a medio paso, si es 

que no estamos ya encharcados, en un estado policíaco, al 
estilo fascista-Stalinista-Sao Paulista.

El senador panista, blanco de campañas de desprestigio 
al estilo Göebels por la Cuarta Transformación, aunque poco 
simpático, ha revelado con reformas que Morena y aliados 
buscan leyes para que el Estado se entrometa en la vida 
privada, justificándolo con supuestos peligros al régimen. 

.Hay voces que se han hecho escuchar ante esta 
grave pretensión gubernamental, de ser dueños de vidas y 
haciendas y además de inventar delitos si se ejerce la libertad 
de expresión, en cualquiera de sus manifestaciones, como en 
los medios de información, el arte o las reuniones callejeras.

Ya de por sí, México ocupa un deshonroso lugar en el 
mundo en materia de periodistas asesinados o medios de 
comunicación. o comunicadores, silenciados por un sinfín 
de mañas legaloides o de extorsión (así llanamente) sobre 
los dueños de periódicos, revistas, estaciones de radio o de 
televisión cuando no les agrada lo que se publica sobre sus 
quehaceres o vidas privadas.

Esta llamada “ley mordaza” va más allá de acallar a los 
periodistas, comentaristas o gente de comunicación no afín a 
los apetitos de la Cuarta Transformación. 

Senador panista advierte un estado fascista donde Morena 
impone su verdad con leyes coercitivas, evocando a Hitler, 
Mussolini, Stalin, Franco y otros dictadores, amenazando 
con cárcel y multas.

Los gobiernos dictatoriales son aquellos que concentran 
el poder público y político (parece lo mismo, pero no es 
igual) en una persona o un grupo reducido sin contrapeso 
de la representación democrática del pueblo, con severas 
restricciones civiles y políticas, como suprimir la libertad de 
prensa, de expresión, de reunión o asociación.

En el siglo pasado se acostumbraba a establecer este 
régimen totalitario con golpes de estado militares que 
instauraban legislaciones para “legitimar” dicha forma de 
gobierno.

En México teníamos una dictablanda (Vargas Llosa 
dixit) con algunas características totalitarias, pero más en el 
“hacer” que en las leyes. Durante alrededor de 70 años el PRI 
dominó la actividad política al convertirse en el Partido del 

Estado, desde donde determinaba todo lo relativo al poder 
público. 

Sin embargo, las luchas ciudadanas y civiles, que 
costaron sangre en ocasiones, fueron socavando las bases 
antidemocráticas del Estado Mexicano, al lograr crear 
organismos civiles o con profunda presencia social que 
-poco a poco- establecieron bases para superar ese sistema 
de Partido-Estado-Dictatorial y que derivó en alternancia de 
partidos, lo que se suponía, sería benéfico para los mexicanos.

En este siglo, tras superar la tiranía en México, surgen 
leyes retrógradas y dictatoriales por “salvadores” que nos 
devolverían al nefasto siglo XX, acercando al país a la tiranía. 

Follow the money, dicen los investigadores 
estadounidenses en las películas de gánsteres, cuando 
quieren acabar con ellos.

Así han hecho extra-fronteras. Las denuncias en 
contra de CI Banco, Intercam y Vector Casa de Bolsa, de 
ser “lavanderías” de dinero mal habido provocaron que la 
Comisión Nacional Bancaria y de Valores interviniera las 
direcciones de dichas instituciones financieras, luego que el 
Gobierno de Estados Unidos las señalara con índice de fuego 
como lavadoras de dinero sucio.

La bronca grave es que el principal sustentador de los 
fondos para las campañas de AMLO, también de MORENA, 
Alfonso Romo, es el mero mero de estos bancos. 

Y, dicen, ese es el primero de los “otros datos” que los 
norteamericanos darán a conocer sobre esta práctica ilícita 
de algunas instituciones financieras, con respecto al dinero 
proveniente del narcotráfico y de “transas” emanadas de los 
gobiernos, principalmente.

Se prevé que habrá un “efecto dominó” con este nuevo 
gancho al hígado de Trump al gobierno mexicano, que 
apenas alcanzó a asimilar el golpazo.
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>En Voz Alta< >Foto Nota<

>Fuego cruzado<

Dolor y pesar

CLAUDIA SHEINBAUM/
PRESIDENTA DE MÉXICO

RICARDO SALINAS PLIEGO/
DUEÑO DE TV AZTECA Y ELEKTRA

>LIBRADO DE LA 
TORRE CAMPOS/
La sociedad pierde a 
uno de sus mejores 
médicos que se 
dedicaba a salvar 
vidas.

>PABLO LEMUS/
¿Se meterá a fondo 
para reordenar el 
SIAPA?

Los tandeos del Siapa

José Adrián Rangel Guerrero, destacado comunicador 
por su sencillez y generosidad, ha liderado en Jalisco 
la entrega del “Galardón Nacional CONPPRyT” que 
otorga la Conferencia Nacional de Periodistas de 
Prensa, Radio, Televisión e Internet. La noche de 
este sábado colegas como Esperanza Romero, Nadia 
Madrigal, Mario Ávila y José Luis “Güicho” Jiménez 
Castro, recibieron el premio, reconociendo su larga 
y valiosa trayectoria al servicio de la sociedad. De la 
misma forma fueron reconocidos locutores, artistas y 
líderes sociales, posteriormente tuvo lugar una grata 
velada amenizada por Elbert Moguel.

>JOSÉ ADRIÁN RANGEL 
GUERRERO/
El reconocimiento a 
periodistas, locutores, 
artistas y líderes 
sociales.

La metrópoli de Jalisco enfrenta un problema 
estructural: la deficiente operación del servicio de 
agua y la crisis del SIAPA. A menos de 48 horas de que 
los diputados aprobaran un incremento del 9.6% en la 
tarifa del agua, se anunció que más de 100 colonias 
de la ciudad se quedarán sin suministro durante los 
próximos cinco días por trabajos de mantenimiento. 
Este corte, conocido como “tandeo”, es una práctica 
que el SIAPA se resiste a reconocer como tal, evitando 
llamar a las cosas por su nombre. Y así como estas 
150 colonias, las próximas semanas serán otra y otras 
más.

La realidad es que en el @PartidoMorenaMx 
están asustados porque desde EEUU sí les 
mandaron las pruebas de que lavan dinero 
(…) El Peje y el nuevo gobierno deben (estar) 
desesperados esperando el siguiente golpe 
gringo”.

Si la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) falla a favor del Grupo Salinas y 
le permite no pagar impuestos, sería la 
injusticia llevada a la máxima expresión 
(…) Son  más de 74 mil millones de 
pesos que las empresas de Salinas Pliego 
adeudan al fisco”.

Profundo dolor y consternación ha causado en la 
comunidad médica y en la sociedad jalisciense el cruel 
asesinato del nefrólogo Librado de la Torre Campos, 
un hombre ejemplar dedicado a salvar vidas. Hacía 
tiempo que un acto criminal generara tanto malestar, 
reclamando al gobierno cumpla con su tarea de cuidar 
y proteger a los buenos. Este trágico suceso refleja la 
impunidad que prevalece en nuestros tiempos, donde 
la delincuencia impone su ley ante una autoridad 
desbordada e incapaz de responder efectivamente.

Hombre generoso

>Cierto o falso<
No nos dejaremos intimidar y mantendremos 
a Estados Unidos a salvo gracias al liderazgo 
del presidente Trump. No solo frente a Irán, sino 
también frente a Rusia, China y México. Frente 
a cualquier adversario extranjero, ya sea que 
intente matarnos físicamente o mediante la 
sobredosis de nuestros hijos con drogas.

No está muy informada (…) Hay mucha 
cooperación, estamos a punto de cerrar un 
nuevo acuerdo de seguridad con Estados 
Unidos derivado de la primera reunión que se 
tuvo en Washington en febrero. Esta es nuestra 
posición y vamos a seguir coordinándonos, sin 
subordinación”.

PAM BONDI/
FISCAL GENERAL DE EEUU

CLAUDIA SHEINBAUM/
PRESIDENTA DE MÉXICO

ENTREGAN “EL GALARDÓN
CONPPRYT 2025”
“Porque el periodismo que me interesa no es espectáculo, sino tensión. No se busca complacer, 
busca despertar. Y si incomoda, mejor: ahí empieza el trabajo real. Sé que no hay oficio más 
exigente ni más generoso que el periodismo”, expresó Nadia Madrigal al recibir “El Galardón 
CONPPRyT 2025” que otorga Conferencia Nacional de Periodistas de Prensa, Radio, Televisión 
e Internet.

Por | Miguel 
Anaya

EL SILENCIO COMO 
POLÍTICA PÚBLICA

>Opinión<

OPINIÓN
José Carlos 
Legaspi 
Íñiguez

Por |

>Cartón de Gallardo<

ESTE SIGLO, TRAS SUPERAR LA 
TIRANÍA EN MÉXICO, SURGEN LEYES 
RETRÓGRADAS, ANTIDEMOCRÁTICAS 
Y DICTATORIALES, IMPULSADAS POR 

“SALVADORES” QUE NOS DEVOLVERÍAN 
AL NEFASTO SIGLO XX.

CERCA DE LA TIRANÍA

La violencia en México ya no sacude. Se archiva.
Hace apenas unos días, en una comunidad de 

Irapuato, Guanajuato, un grupo armado irrumpió 
en plena fiesta patronal. Doce personas fueron 

asesinadas y una veintena más quedaron heridas. La 
escena no ocurrió en la clandestinidad de la noche ni en las 
sombras de un callejón. Fue en una fiesta al aire libre, frente 
a vecinos, frente a familias, frente a la nada.

Y, aun así, el país no se detuvo. No hubo cadena 
nacional. No hubo luto colectivo. No hubo conmoción 
generalizada. Apenas un par de notas en medios nacionales, 
algunas declaraciones tibias y luego... el silencio. Un 
silencio institucional, mediático y ciudadano. Un silencio 
que ya no sorprende porque se ha vuelto costumbre.

México vive una forma de violencia que no estalla, 
sino que gotea. No impacta de un solo golpe, sino que 
cae, constante, como una gotera sobre el suelo de la vida 
pública. Y como ocurre con las goteras, uno se acostumbra 
al sonido, al daño, a la humedad, y mientras uno se 
acostumbre, el agua va minando el piso, los cimientos hasta 
causar un daño estructural irreparable,

La matanza de Irapuato fue un reflejo perfecto de esta 
descomposición silenciosa. Nadie se responsabilizó, nadie 
renunció, nadie explicó. El Estado se ausentó no solo en 
el momento de la tragedia, sino en las horas posteriores, 
donde más duele: en el abandono de la verdad, en la 
renuncia al duelo, en la imposibilidad de llamar a las cosas 
por su nombre.

En el mismo periodo en que ocurrió este ataque, el 
mundo estaba atento a la escalada entre Irán e Israel. Medios 
internacionales, líderes políticos, analistas y redes sociales 
se volcaron a cubrir los misiles, los funerales, las tensiones. 
Según cifras preliminares, esa guerra ha dejado poco más 
de 900 muertos iraníes (entre civiles y militares), y al 
menos 28 muertos israelíes en las ofensivas recientes.

En contraste, México cerró el año 2024 con alrededor 
de 30,000 homicidios dolosos, más de 1,400 solo en 
Guanajuato. Es decir: cada mes, México registra el 
equivalente a varias guerras activas… pero sin el drama 
internacional, sin los corresponsales extranjeros, sin las 
portadas globales. Solo cifras que se deslizan, día a día, sin 
hacer ruido.

La verdadera tragedia no está solo en los muertos, sino 
en los vivos que ya no reaccionan. Porque cuando una 
sociedad deja de sentir, deja de exigir. Cuando normaliza el 
horror, deja de protegerse. Y cuando calla, consiente.

El silencio ya no es ausencia de palabras: es una forma 
de política pública. Un lenguaje implícito que encubre 
inacción, que maquilla cifras, que estira discursos para 
hablar de cualquier cosa menos del país que sangra. No hay 
escándalo que dure más de 24 horas, ni indignación que 
sobreviva al siguiente meme viral.

En este clima, el silencio se convierte en estrategia. 
Mantener la calma a toda costa, aunque debajo de la 
alfombra se acumulen los cuerpos. Evitar el escándalo, 
aunque haya viudas exigiendo justicia, niños qué han 
quedado huérfanos. Administrar el dolor social como si se 
tratara de una variable económica o un indicador más. 

Y mientras tanto, la ciudadanía aprende a sobrevivir sin 
exigir. A vivir sin protestar. A mirar sin ver. En México, 
hemos aprendido a enterrar sin ruido. A pasar la página 
sin entender la historia. A convertir el horror en parte del 
mobiliario urbano.

No hay conflicto armado declarado, pero hay una guerra 
que nunca se reconoce. Y eso es quizás lo más peligroso: 
el país que no se asume en guerra, pero que vive con las 
consecuencias de una cada día.

No hay misiles, pero hay masacres. No hay tanques, 
pero hay fosas, no hay declaraciones de guerra, pero hay 
pactos de silencio. No se atacan fronteras vecinas, pero 
hay líneas invisibles que nadie se atreve a traspasar.

Y mientras todo esto sucede, todos callamos y el estado 
voltea para otro lado. La inacción no es neutralidad. Es 
complicidad con otro nombre.

CONCIENCIA CON TEXTO
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MAL GESTIÓN DE REFORMA LABORAL DAÑARÍA
EL EMPLEO Y AUMENTARÍA LA INFORMALIDAD
Por Francisco Junco

Durante el Foro para la 
Implementación de la Semana 
Laboral de 40 Horas realizado 
en la Universidad Panamericana, 

el secretario general de la Federación de 
Trabajadores de Jalisco (FTJ), Juan Huerta, 
lanzó una advertencia contundente: una 
reforma laboral precipitada o mal gestionada 
podría incrementar significativamente la 
informalidad en el país. 

Huerta subrayó que una transición 
apresurada a la jornada de 40 horas con 
pago equivalente a 56 horas debe realizarse 
de manera gradual, en un plazo de dos a 
cinco años si fuera necesario, priorizando la 
protección de la planta laboral mexicana. «No 
estamos para bollos», afirmó, destacando la 
fragilidad del mercado laboral actual.

El líder sindical señaló que México 
enfrenta un panorama económico y laboral 
preocupante. Con un 54.6% de trabajadores 
informales, según datos recientes, y una 
generación de empleo que ha caído un 14.4% 
entre 2020-2024 en comparación con 2020-
2025, la situación exige cautela. 

Huerta explicó que las micro, pequeñas 
y pequeñas empresas, que generan el 68.4% 
de los empleos en el país, son el pilar del 
mercado laboral, mientras que las grandes 
empresas apenas contribuyen con un 21.5%. 
Esta dependencia, combinada con una 
deficiente creación de nuevos empleos, refleja 
la urgencia de una estrategia bien definida, 
afectada por la incertidumbre y la ausencia 
de políticas públicas de inversión de capital 
sostenible.

Huerta también alertó sobre las 
proyecciones económicas sombrías para 2025, 
con el Producto Interno Bruto (PIB) estimado 
entre -0.2% y 1.4% según el Banco de México, 
lo que agrava la falta de dinamismo en el 
empleo. «Actuemos con responsabilidad», 
instó, proponiendo una implementación 
planeada, organizada y acordada entre el 
sector productivo y el gobierno. 

De no ser así, advirtió, la informalidad 
podría aumentar hasta en un 20% del empleo 
formal, poniendo en riesgo a millones de 
trabajadores. «Cuidemos nuestra planta 
laboral», concluyó, enfatizando la necesidad 
de un enfoque equilibrado para evitar un 
colapso en el mercado laboral formal.

RESPALDO A REFORMA LABORAL
La CTM en Jalisco expresó su respaldo 

a una reforma que busca reducir la jornada 
laboral en México de 48 a 40 horas semanales. 
Para Juan Huerta Péres, esta transformación 
es no sólo necesaria, sino inevitable. Pero 
debe realizarse de forma responsable, con una 
implementación gradual y bajo un enfoque de 
justicia laboral y sostenibilidad económica. 

Durante su participación en el Foro para 
la Implementación de la Semana Laboral 
de 40 Horas, realizado en la Universidad 
Panamericana, campus Guadalajara, Juan 
Huerta planteó que la CTM se decanta por 
una reforma constitucional, pero que su 
aplicación no sea abrupta, sino escalonada y 
ampliamente negociada. 

LA ÚLTIMA REFORMA FUE 
HACE 100 AÑOS
México, recordó, fue vanguardia en 1917 

al establecer constitucionalmente una jornada 

máxima de ocho horas diarias, cuando la 
mayoría del mundo aún permitía extensas 
jornadas de hasta 15 o 18 horas. Sin embargo, 
hoy ese liderazgo se ha erosionado, ya que 
mientras países como Francia, Alemania, 
incluso Colombia y Chile ya operan con 
jornadas de entre 35 y 40 horas, en México aún 
se discute la transición, por lo que reconoció 
que “ahora nos hemos quedado a la saga”.

“Han pasado más de 100 años de distancia 
de la entrada en vigor del artículo 123 
constitucional, de la puesta en vigor de las 48 
horas semanales, ahora nos vemos adentrados 
a una ruta irreversible para alcanzar la jornada 
de 40 horas semanales. Su promulgación 
responderá a los principios de justicia laboral, 
de la necesaria mejora de las condiciones de 
bienestar integral”, sentenció.

“Así, el mundo del trabajo, del siglo XXI, 
requiere de una nueva visión del bienestar 
laboral. Sin duda esto significa redefinir los 
espacios de la jornada laboral, ampliando el 
espacio vital del trabajador, el tiempo que 
requiere para su familia, sus aspiraciones y 
necesidades emocionales y espirituales, para 

el descanso y el mismo ocio”, señaló.

LA PROPUESTA
Al mismo tiempo, presentó una propuesta 

integral que incluye medidas fiscales, 
salariales y de bienestar, para garantizar que 
la reducción de horas no ponga en riesgo la 
viabilidad económica de las empresas ni la 
generación de empleos formales.

“La Federación de Trabajadores de Jalisco 
y la CTM Nacional plantea una reforma al 
artículo 123 constitucional para garantizar dos 
días de descanso, por cinco laborados como 
un derecho universal. De la misma manera, la 
creación de una prima sabatina para quienes 
laboren ese día, la reducción a 40 horas con 
un pago de 56 horas y la revisión del esquema 
fiscal del ISR en horas extras, además de 
una revisión a la limitación del reparto de 
utilidades”, subrayó.

“No estamos para bollos. Recordemos que 
traemos un 54.6% de trabajadores informales. 
Las minis, pequeñas y pequeñas empresas 
generan un 68.4% total de empleos en México 
y eso no hay forma de cambiarlo ni de 

ocultarlo. Las grandes empresas sólo generan 
un 21.5% del total de los empleos del país”.

Refirió que, de acuerdo con datos de la 
OCDE, México es el país que más horas 
trabaja al año entre sus miembros, pero 
también uno de los que menos productividad 
genera. Esta paradoja, señaló, es un claro 
ejemplo de que la cultura del sobre trabajo no 
ha sido sinónimo de desarrollo.

Por ello, la CTM ha propuesto cuatro 
líneas estratégicas para la implementación 
responsable de la jornada de 40 horas, 
gradualidad, reconocimiento de la 
heterogeneidad de la planta productiva, 
mejora continua de la productividad y 
el mejoramiento de calidad de vida del 
trabajador.

“Las experiencias internacionales, 
pero fundamentalmente las realidades y 
exigencias propias, abren los puntos para 
trazar nuestra hoja de ruta. Insisto, bajo 
la premisa de ganar-ganar. Tenemos que 
actuar con responsabilidad e implementar la 
jornada laboral de forma gradual, planeada, 
organizada y, sobre todo, acordada entre los 
actores del sector productivo y el gobierno”, 
sostuvo.

EL ESCENARIO ECONÓMICO 
NO ES ALENTADOR
El líder sindical, advirtió, sin embargo, 

que el escenario económico no es alentador 
y refirió que de acuerdo con datos del Banco 
de México, el PIB para 2025 podría situarse 
entre el -0.2% y el 1.4%. A esto se suma una 
caída del 14.4% en la generación de nuevos 
empleos comparado con 2024.

“Tenemos una muy deficiente generación 
de nuevos empleos, por varios factores 
fundamentales, pero principalmente por la 
incertidumbre y la falta de una aplicación 
de una estrategia en materia de una política 
pública de inversión de capital sustentable”, 

Juan Huerta advirtió que una Reforma Laboral precipitada y mal aplicada de reducir la jornada laboral de 48 a 40 horas, podría disparar  la 
informalidad en un 20%  que actualmente es del 54.6% del empleo en México.

“No estamos para bollos. Recordemos que traemos un 54.6% de trabajadores 
informales. Las minis, pequeñas y pequeñas empresas generan un 68.4% total de 
empleos en México y eso no hay forma de cambiarlo ni de ocultarlo. Las grandes 
empresas sólo generan un 21.5% del total de los empleos del país”.

“Han pasado más de 100 años de distancia de la entrada en vigor del artículo 123 
constitucional, de la puesta en vigor de las 48 horas semanales, ahora nos vemos 
adentrados a una ruta irreversible para alcanzar la jornada de 40 horas semanales. Su 
promulgación responderá a los principios de justicia laboral, de la necesaria mejora de 
las condiciones de bienestar integral”.

JUAN HUERTA PERES/ REFORMA LABORAL

>”CUIDEMOS NUESTRA PLANTA LABORAL”, ALERTA

DE FRENTE AL PODER

OPINIÓN

URIBE Y SU 
CIRCUNSTANCIA

Óscar 
Ábrego

Por |

Hay cuatro asignaturas en la 
agenda de Guadalajara que 
están fastidiando al gobierno 
de Movimiento Ciudadano: 

Inseguridad, agua, movilidad y basura.
En todas las evaluaciones brotan esos 

temas de manera consistente.
Personalmente creo que Verónica 

Delgadillo hace –como puede y con lo 
que tiene- un esfuerzo que merece un alto 
reconocimiento.

Y aunque no tenemos condiciones 
para afirmar que su labor pinta para lograr 
la postulación naranja con miras a nuestro 
próximo encuentro con las urnas, lo cierto 
es que nadie puede negar que le pone 
seriedad y esfuerzo a su función como 
presidenta.

En un contexto así, a Morena se le 
presenta una oportunidad única para 
conquistar el triunfo en menos de dos 
años.

Hay cartas con nombre y apellido en la 
baraja guinda.

Cito algunos con verdaderas 
posibilidades de alcanzar la nominación:

• Merilyn Gómez Pozos, presidenta 
de la Comisión de Presupuesto y Cuenta 
Pública de la Cámara Federal de Diputados.

• Claudia Delgadillo González, ex 
diputada federal y ex candidata al gobierno 
del Estado.

• Carlos Lomelí Bolaños, ex candidato 
al gobierno de Jalisco y actual senador de 
la República.       

Sin embargo debemos colocar en la 

primera línea a quien ya ha sido alcalde, 
Alberto Uribe.

Hombre de las confianzas de Marcelo 
Ebrard, es titular de la Dirección General 
de Contenido Nacional y Fomento en 
el Sector Energético y Coordinador del 
Corredor del Bienestar del Pacífico (Jalisco, 
Michoacán, Colima y Nayarit) de la 
Secretaría de Economía, posición que lo 
coloca en inmejorables condiciones para 
vincularse con sectores estratégicos que si 
bien no definen una elección, sí inciden en 
ella.

Por una extraña razón, distinguidos 
opinantes se resisten a suponer que a Uribe 
Camacho le aguarda un futuro prometedor 
en la escena electoral.

Yo difiero. Lo conozco, y si alguien 
sabe sortear el oleaje del impredecible e 
implacable mar de la política, es Alberto.  

Por eso, para aquellos que sostienen 
que la historia sobre la designación de 
la candidatura de Morena rumbo a la 
alcaldía tapatía ya se escribió, vale la 
pena recordarles esa máxima que dice que 
en la política, como en la vida misma, la 
circunstancia lo es todo.  

@DeFrentealPoder
*Empresario, consultor en los 

sectores público y privado, activista, 
escritor y analista político.       

PARA AQUELLOS QUE 
SOSTIENEN QUE LA 
HISTORIA SOBRE LA 
DESIGNACIÓN DE LA 

CANDIDATURA DE 
MORENA RUMBO A LA 
ALCALDÍA TAPATÍA YA 
SE ESCRIBIÓ, VALE LA 

PENA RECORDARLES ESA 
MÁXIMA QUE DICE QUE 
EN LA POLÍTICA, COMO 
EN LA VIDA MISMA, LA 
CIRCUNSTANCIA LO ES 

TODO.  

El escenario económico no es alentador y de acuerdo 
con datos del Banco de México, el PIB para 2025 podría 
situarse entre el -0.2% y el 1.4%. A esto se suma una 
caída del 14.4% en la generación de nuevos empleos 
comparado con 2024”.

JUAN HUERTA PERES/ SECRETARIO GENERAL DE LA FTJ

El líder sindical señaló que México enfrenta un panorama económico y laboral 
preocupante. Con un 54.6% de trabajadores informales, según datos recientes, y una 
generación de empleo que ha caído un 14.4% entre 2020-2024 en comparación con 
2020-2025, la situación exige cautela. 

Juan Huerta destacó que micro, pequeñas y medianas empresas, con 68.4% de empleos, 
son el pilar laboral frente al 21.5% de grandes firmas. La escasa creación de empleos y 
la falta de inversión sostenible urgen una estrategia clara para evitar la incertidumbre 
económica.

El secretario general de la Federación de Trabajadores de Jalisco (FTJ), Juan Huerta Peres, a 
nombre de la CTM planteó que la reforma laboral debe realizarse de forma responsable, con 
una implementación gradual y bajo un enfoque de justicia laboral y sostenibilidad económica.

CUATRO LÍNEAS DE ACCIÓN
HACIA UNA HOJA DE RUTA ESTRATÉGICA 
PARA LA REFORMA LABORAL

Las experiencias internacionales, 
combinadas con las realidades y exigencias 
propias de México, sientan las bases para 
trazar una hoja de ruta fundamentada 
en el principio de ganar-ganar. La 
Confederación de Trabajadores de México 
(CTM) propone un plan estructurado 
en cuatro líneas estratégicas que buscan 
equilibrar los intereses de empleadores 
y trabajadores, adaptándose a las 
necesidades del país.

• Aplicación gradual del modelo: Se 
propone implementar la reducción de la 
jornada laboral en un plazo de dos a cuatro 
años, extendible a cinco si fuera necesario. 
El objetivo es generar condiciones 
consensuadas entre empleadores y 
sindicatos para ajustar la jornada sin 
comprometer la viabilidad económica ni la 
productividad de las empresas, asegurando 
una transición ordenada y sostenible.

• Reconocimiento de la heterogeneidad 
productiva: Dado que la planta productiva 
nacional varía en escala, retos y 
características según la industria y tipo de 
empresa, se requiere una aplicación flexible 
de la nueva legislación. Esta adaptabilidad 
reconoce las diferencias regionales y 
sectoriales, permitiendo soluciones 

personalizadas que respeten la diversidad 
económica del país.

• Mejora permanente de la 
productividad: Inspirándose en prácticas 
internacionales, se busca compatibilizar la 
reducción de horas con un incremento de 
la productividad. Esto incluye incentivos 
dentro de la nueva jornada que eleven el 
rendimiento laboral. Según datos de la 
OCDE, México lidera en horas trabajadas 
anualmente entre sus miembros, pero no 
en eficiencia. Trabajar más no equivale a 
ser más productivo, por lo que esta línea 
prioriza la calidad sobre la cantidad.

• Mejora de la calidad de vida del 
trabajador: Para alinear la reforma de 
40 horas con beneficios concretos, la 
CTM propone modificar el Artículo 123 
Constitucional, garantizando dos días 
de descanso por cinco laborados como 
derecho universal. Además, se sugiere una 
prima sabatina para quienes trabajen ese 
día, el pago equivalente a 56 horas por una 
jornada de 40, una revisión del esquema 
fiscal del ISR en horas extras y una amplia 
reevaluación de las limitaciones al reparto 
de utilidades, fortaleciendo así el bienestar 
de los trabajadores y sus familias.

advirtió.
Para el dirigente de la CTM Jalisco, el 

debate sobre las 40 horas no debe ser visto 
como una confrontación entre patrones y 
trabajadores, sino como una oportunidad de 
construir un nuevo pacto social.

Precisó la posición de la CTM de apoyar 
la reforma laboral de las 40 horas con pago 
de 56 (los siete días de la semana) y de forma 

gradual, implementándola entre 2 y 5 años, de 
ser necesario. “Actuemos con responsabilidad 
e implementemos la jornada de 40 horas en 
forma gradual, planeada, organizada, y sobre 
todo, acordada con los actores del sector 
productivo y el gobierno, de lo contrario, 
terminaremos mandando a la informalidad 
otro 20% del empleo formal”.
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PROPUESTA DE REDUCCIÓN DE LA JORNADA 
LABORAL AVANZA EN GUADALAJARA
Por Francisco Junco 

El Foro para la Implementación 
de la Semana Laboral de 40 
Horas en Guadalajara marcó un 
paso decisivo en la ruta hacia la 

reducción de la jornada laboral, al consolidar 
un diálogo multipartito entre sindicatos, 
empresarios y gobierno, enfocado en la 
implementación gradual de la reforma. 

En este encuentro, se destacó la 
necesidad de combinar incentivos fiscales, 
análisis técnicos y esquemas sectoriales 
que permitan a las empresas adaptarse sin 
perder competitividad, mientras se prioriza 
el bienestar y la productividad de los 
trabajadores.

“En los últimos años hemos atendido 
importantes avances en materia laboral, 
como no lo habíamos vivido básicamente 
en décadas, de alguna manera, incluso, 
esto nos ha permitido que podamos decir 
que vivimos una primavera de los derechos 
laborales”, señaló el secretario del Trabajo 
y Previsión Social (STPS) federal, Marath 
Baruch Bolaños López, quien destacó que 
este tema es un reclamo histórico de los 
trabajadores.

Y es que el pasado viernes 26 de junio, 
se realizó en la Universidad Panamericana, 
campus Guadalajara, uno de los foros 
regionales clave, organizados por la STPS 
para debatir la transición de la jornada 
laboral de 48 a 40 horas. 

El funcionario federal resaltó que, 
en el contexto laboral que se vive, es 
propicio para avanzar hacia la reducción 
de horas laborales, bajo la premisa central 
de implementarla de manera gradual, con 
tiempo para que el sector privado se adapte, 
sin afectar la competitividad.

También se destacaron las propuestas 
de analizar incentivos para mitigar el 
impacto en los costos empresariales, 
como apoyo fiscal, periodos de gracia para 
mipymes, y reorganización del modelo 
laboral, bajo la premisa de una transición 
basada en consensos, técnica y socialmente 
responsable.

Para los participantes este encuentro 
fue un paso para impulsar una transición 
ordenada a una jornada laboral de 40 
horas, destacando el diálogo constructivo, 
evidencia internacional favorable, medidas 
de mitigación para costos empresariales y 
participación amplia y técnica.

El foro sirvió como plataforma para 
abordar preocupaciones sectoriales, donde 
se discutieron posibles incentivos fiscales 
para empresas, esquemas de transición 
laboral y ajustes en productividad. 
Asimismo, se escucharon voces laborales 
que demandan celeridad, mientras algunos 
empresarios solicitan plazos que garanticen 
competitividad sin subir costos de 
operación.

En el marco del debate nacional, la 
STPS organizó 10 foros nacionales, para 
impulsar la reducción de la jornada laboral 
de 48 a 40 horas semanales, la Ciudad de 
México y Monterrey fueron sede de los 
primeros dos foros regionales.

 En la capital del país, la jefa de 
Gobierno, Clara Brugada, subrayó que 
“la semana laboral de 40 horas mejora la 
productividad, permite generar empleos 
más dignos y empresas más fuertes”, 
mientras que en Monterrey, el gobernador 
Samuel García propuso incentivos fiscales 
para las empresas que adopten el nuevo 
esquema de manera anticipada. Ambos 
encuentros sirvieron como punto de partida 
para abrir el debate técnico y social que 
habrá de culminar en una reforma nacional 
gradual, incluyente y sostenida.

“TODOS ESTAMOS DE ACUERDO”
En Jalisco, el evento contó con la 

intervención de importantes actores 
de diferentes sectores sindicalistas, 
empresarios, académicos, así como 
representantes del sector agropecuario y del 
comercio, que enriquecieron el debate con 

una visión integral sobre la jornada laboral 
en diferentes ámbitos productivos.

Ricardo Barbosa Ascencio, secretario 
del Trabajo y Previsión Social en el Estado 
de Jalisco, señaló que tras los diferentes 
puntos de vista, todos partiendo del marco 
del respeto, “el común denominador es que 
todos estamos de acuerdo en que falta en el 
cómo y buscar el cómo sí”.

“Siendo muy objetivo la mayoría de 
los sindicatos, está muy homologado el 
concepto de que sí, algunos dicen tiene que 
ser el año entrante, otros vayamos trabajando 
de aquí al 2030. Sin embargo, resaltaría 
que debemos de cuidar la reforma, es una 
reforma trascendental que tendrá afectación 
por muchas décadas por venir… Sobra decir 
el tema de la gradualidad, cuidar las fuentes 
de trabajo, seguir trabajando en disminuir 
la pobreza laboral, seguir trabajando en la 
dignificación del salario mínimo”, concluyó 
el funcionario estatal.

Pablo Lemus, gobernador del estado, 
aseguró que, a nivel nacional e internacional, 
Jalisco se distingue por su mente de obra, 
calidad y la preparación profesional de 
los trabajadores y destacó el clima de paz 
laboral que prevalece en la entidad, misma 
que motiva la llegada de mayor número de 
inversiones al estado.

“En Jalisco nos hemos propuesto 
ser el oasis de las inversiones de nuestro 
país, y repito, queremos cuidar a la planta 
productiva, pero también queremos 
escuchar a los trabajadores, cuidar de ellos, 
y creo que en ello hay una gran coincidencia 
con el sector empresarial”, resaltó el 
mandatario estatal.

JALISCO ES EL OASIS 
DE LAS INVERSIONES
En su intervención, Altagracia Gómez 

Sierra, coordinadora del Consejo Asesor 
de Desarrollo Económico Regional y 
Relocalización (CADERR) del Gobierno 
de México, coincidió con Pablo Lemus, 
al considerar que Jalisco es el oasis de 
las inversiones en el mundo al tener a los 
mejores trabajadores. 

“Lo decía Pablo (Lemus Navarro), y 
lo decía muy bien. Jalisco, además de ser 
el mejor estado de México, la realidad es 
que es un oasis de las inversiones en el 
mundo porque tenemos a las y los mejores 
trabajadores, y esa es una característica que 
compartimos las 32 entidades federativas 
en México”, apuntó Gómez Sierra.

Aseguró que construir la mejor forma 
para la implementación de esta reforma, 
la cual no sólo tiene objetivos nobles, sino 
necesarios y convenientes, que beneficiarán 
a México como país y como potencia 
económica y destacó que esta discusión, 
surge de los diferentes objetivos del Plan 
México.

“Innovación, que debe ser uno de 
los pilares céntricos de lo que nos rija, 
moviéndonos hacia adelante, no es tanto las 
horas de trabajo, sino el valor que podemos 
producir en esas horas de trabajo, y en ese 
sentido la innovación, la deducibilidad 
adicional que estamos dando para todos los 
gastos en capacitación, en educación dual, 
en carreras técnicas, en certificaciones, 
y desde luego en metas que se tienen no 
sólo para transferencia tecnológica, sino 
para gastos en investigación y desarrollo”, 
apuntó la funcionaria federal.

Hizo un llamado para que en esta 
discusión de reducir a las 40 horas, es 
necesario tener en cuenta cuatro pilares, 
que considera fundamentales que estén 
presentes en toda la planeación de la 
inversión y del comercio en México, 
las cuales son capacitación, promoción, 
colaboración e inversiones.

“Vemos que el tema de la productividad 
es particularmente prioritario para que si 
bien puedan ir bajando progresivamente 
las horas laborables, no así el valor que se 
aporta por parte de nuestros colaboradores. 
Y vemos que el tema de especialidad va a ser 
particularmente importante hacia adelante”, 
puntualizó Altagracia Gómez Sierra.

Guadalajara fue sede del Foro para la implementación de la Semana laboral de 40 horas que 
encabezó el secretario del Trabajo Federal, Marath Baruch Bolaños López.

“En los últimos años hemos atendido importantes avances en materia laboral, como no 
lo habíamos vivido básicamente en décadas, de alguna manera, incluso, esto nos ha 
permitido que podamos decir que vivimos una primavera de los derechos laborales”.

MARATH BARUCH BOLAÑOS LÓPEZ/ SECRETARIO DEL 
TRABAJO Y PREVISIÓN SOCIAL (STPS) FEDERAL

“Debemos de cuidar la reforma, es una reforma trascendental que tendrá afectación por 
muchas décadas por venir… Sobra decir el tema de la gradualidad, cuidar las fuentes 
de trabajo, seguir trabajando en disminuir la pobreza laboral, seguir trabajando en la 
dignificación del salario mínimo”.

RICARDO BARBOSA ASCENCIO/ SECRETARIO DEL TRABAJO Y 
PREVISIÓN SOCIAL EN EL ESTADO DE JALISCO

FORO REFORMA LABORAL SEMANA DE 40 HORAS

>DIÁLOGO TRIPARTITA: GOBIERNO-PATRONES-OBREROS

Altagracia Gómez Sierra, coordinadora del 
Consejo Asesor de Desarrollo Económico 
Regional y Relocalización (CADERR) del 
Gobierno de México.

Ricardo Barbosa Ascencio, secretario del 
Trabajo del Estado de Jalisco.
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sino que prioricen el diálogo para el 
beneficio de Jalisco”, dijo, aunque admitió 
que la imposición ha sido la norma. “Jalisco 
y el país están al borde del barranco; no 
podemos permitir que políticos viejos y 
ramplones lo arruinen”, advirtió. Propuso 
más diálogo en el Congreso para acuerdos 
justos, pero si la exclusión persiste, el PAN 
se perfila como la única fuerza opositora en 
el estado y el país, un rol que, según él, ya 
anticiparon.

¿Por qué apoyar el alza al Siapa?
Sobre el aumento del 9.65% a las 

tarifas del Sistema Intermunicipal de los 
Servicios de Agua Potable y Alcantarillado 
(Siapa), Colín Aguilar aclaró que el PAN 
no lo impulsó por gusto. “Advertimos que 
las cuentas del Siapa deben auditarse y 
el servicio mejorar, ya que el agua es un 
derecho humano”, explicó. Culpa a MC 
de no ajustar tarifas durante el sexenio 
pasado por motivos electorales, dejando 
al organismo sin suficiencia presupuestal. 
“El aumento era inevitable; propusimos 
reducirlo del 12% al 9%, alineándolo con la 
inflación acumulada”, detalló, destacando 
que el objetivo es reestructurar el servicio, 
no castigar a los usuarios.

¿Apertura a exmiembros como 
Esquer y Martínez para el 2027?

Colín Aguilar abrió las puertas 
a ciudadanos de bien, pero cerró la 
posibilidad a quienes dañaron al partido. 
“Estamos viendo un retorno de militantes 
que reconocen al PAN como la única 
herramienta ciudadana”, reveló, citando 
acercamientos en el interior del estado. 
Sin coaliciones en mente, la dirigencia se 
enfoca en formar ciudadanos y defender a 
la familia, valores que guiarán su estrategia 
para 2027 como antesala al 2030. “La 

dignidad panista y nuestra responsabilidad 
histórica están por encima de intereses 
mezquinos”, afirmó, reafirmando la 
autonomía del partido.

INSTRUCCIONES A LA 
FRACCIÓN PARLAMENTARIA
Con una comunicación fluida con la 

coordinadora Claudia Murguía, Colín 
Aguilar enfatizó una oposición responsable. 
“No hay instrucción de oponerse por 
sistema; analizamos cada tema con 
conciencia”, dijo. Si una propuesta 
beneficia a las familias jaliscienses y respeta 

los valores del partido, será apoyada; de lo 
contrario, enfrentará una oposición fuerte. 
“Claudia ha dado la cara por el PAN, y 
juntos trazamos acuerdos que dignifiquen al 
estado”, añadió, destacando la colaboración 
interna.

POSTURA SOBRE LAS INFANCIAS TRANS
Frente a la insistencia de la Suprema 

Corte de legislar sobre infancias trans, 
Colín Aguilar fue tajante. “La Corte está 
politizada; no son juristas, son políticos 
imponiendo modas”, criticó. El PAN, con 
sus cinco diputados, será una “contención 

fuerte”, priorizando el interés superior de 
la niñez sobre intereses electoreros. “Otros 
partidos deberán rendir cuentas por seguir 
estas tendencias”, concluyó, reafirmando la 
postura conservadora del partido.

En resumen, Juan Pablo Colín Aguilar 
presenta al PAN como una oposición 
renovada, dispuesta a dialogar pero firme 
contra imposiciones. Con un enfoque en 
los ciudadanos y la familia, el partido se 
prepara para liderar en 2027, navegando un 
panorama político complejo en Jalisco. 

DENUNCIA EL PAN A MC POR
HACER POLÍTICA “AL ESTILO MORENA”

Con el fin de evitar que en Jalisco 
se usen los recursos públicos con tintes 
partidistas, el presidente estatal del 
Partido Acción Nacional, Juan Pablo 
Colín Aguilar, denunció ante el Instituto 
Electoral y de Participación Ciudadana 
(IEPC) al Gobierno de por la similitud en 
las campañas proselitistas de Movimiento 
Ciudadano, previo a la elección del 2024 y 
la promoción de los programas sociales que 
ya convertido en gobierno utiliza el propio 
partido naranja.

Lo que se ve en Jalisco -dijo-, es una 
total similitud en la forma de hacer política 
con el gobierno federal, por eso es que 
lo dijimos, que Movimiento Ciudadano 
hace política al estilo morena, no al estilo 
Jalisco, porque en Jalisco sí nos gusta 
respetar la ley, que lo que dice la ley se 
cumpla y la ley establece que no puede 

hacerse publicidad así, ni de los programas 
sociales; y lo que sucedió con MC es que 
copiaron exactamente la misma campaña 
que hicieron a nivel estatal en el 2024, para 
ponerla así en los programas sociales en el 
gobierno de Pablo Lemus. 

Indicó el líder albiazul en la entidad, 
que la trascendencia es visible, “pareciera 
que están haciendo operación política 
y electoral con los programas sociales, 
porque si es el mismo tipo de campaña, 
evidentemente quieren colocar que la 
marca de Movimiento Ciudadano, como 
que es el partido que está otorgando esos 
programas sociales y desgraciadamente 
también a nivel nacional, Morena está 
violando este tipo de situaciones en el 
otorgamiento de los programas”. 

Ante ello, el propio Partido Acción 
Nacional demandó al IEPC que emitiera 

medidas cautelares, instruyendo que ya 
sea el gobierno del Estado o el propio 
Movimiento Ciudadano bajen la campaña; 
lo que correspondería es que el Gobierno 
del Estado tendría que modificar 
absolutamente todo lo que implique el 
color naranja y todo lo que implique las 
similitudes que tiene con la campaña de 
MC, el gobierno tendría que retirar esa 
publicidad.

Y ante la misma situación que priva a 
nivel nacional en el caso del gobierno de 
Morena, Juan Pablo Colín Aguilar aseguró 
que su partido se habrá de convertir 
en Jalisco, en un dique de contención 
hacia Morena y MC, “por eso estamos 
presentando ese tipo de denuncias que van 
a hacer que se regule mucho mejor y que 
tengamos acá en Jalisco un respeto a la ley 
y al estado de derecho”.

Morena, con apoyo de MC, dominó las comisiones del Congreso y copió la Ley de 
Transparencia sin cambios, según Colín Aguilar, quien critica esta sumisión al centro, 
arriesgando la autonomía de Jalisco. Preocupado por la Reforma al Poder Judicial, 
rechaza una implementación arbitraria como “tómbola” y pide oposición proactiva, 
cuestionando si MC respaldará a Moren.

Un contubernio entre MC y Morena ha marginado al PAN del Congreso, iniciando una 
“nueva era” de oposición beligerante pero propositiva. El líder destaca que la genética y 
responsabilidad panista exigen proteger a los ciudadanos, ante los riesgos críticos que 
enfrenta Jalisco.

PUERTAS ABIERTAS EN EL PAN A
QUIENES EMIGRARON A MC Y MORENA
Por  Mario Avila

Aunque el presidente del PAN 
en Jalisco, Juan Pablo Colín 
Aguilar, recuerda que el PAN 
fue creado para hacer buenos 

ciudadanos y no para ganar elecciones, 
explica que de cara al proceso del 2027 
se ven tanto en la entidad como en el país, 
como la única oposición seria, lo mismo 
en contra de Morena que de Movimiento 
Ciudadano.

Y al no contemplar en principio alianza 
alguna para el siguiente proceso electoral, 
la dirigencia estatal albiazul ya trabaja con 
la mira puesta en un proceso de volver a 
los orígenes y la esencia del panismo, ser 
un partido de oposición seria y a la vez 
propositiva.

Por ello se han implementado acciones 
como la de abrir las puertas para el retorno 
de panistas que en los últimos 10 años 
emigraron lo mismo a MC que a Morena 
y esto ha estado ocurriendo en los últimos 
días, especialmente en los municipios del 
interior del estado, en donde los personajes 
que se fueron, han estado considerando el 
error que cometieron y han planteado la 
posibilidad de reintegrarse a las filas de 
Acción Nacional.

Esta situación se da principalmente 
luego de que con la nueva dirigencia 
estatal, el PAN ha dejado de ser el aliado 
permanente del gobierno en turno, como 
lo fue con el ex mandatario Enrique Alfaro 
Ramírez y hoy se muestra como un opositor 
real y auténtico a las decisiones del Poder 
Ejecutivo, pese a que en ambos casos 
han sido emanados del mismo partido, 
Movimiento Ciudadano.

Así mismo, el PAN ha ofrecido volver 
a sus orígenes en el terreno ideológico 
y advierten que se ratificarán como los 
férreos defensores de la familia y de ahí que 
anticipan su rechazo a una nueva intentona 
desde la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación, de insistir en que en Jalisco se 
aprueben las infancias trans, como ocurrió 
con una nueva exigencia legal que tiene que 
someterse a votación del pleno antes del 
próximo 3 de julio.

En entrevista para los lectores del 
semanario Conciencia Pública, así 
se expresó Juan Pablo Colín Aguilar, 
presidente estatal del PAN:

EL CONTUBERNIO MC-MORENA
¿Qué pasó con la alianza con Alfaro y 

la relación con Lemus?
Lo que hemos visto es un contubernio 

entre MC y Morena, más que un amorío, 
que ha dejado al PAN fuera de la fracción 
en el Congreso del Estado. Esta ruptura 
marca el inicio de una “nueva era” para el 
PAN, donde la oposición será “sumamente 
beligerante pero también propositiva”. 
Según el líder, la genética y responsabilidad 
del partido exigen proteger las causas 

ciudadanas, especialmente ante un escenario 
donde Jalisco enfrenta riesgos críticos. “No 
podemos ser irresponsables rumbo al 2027; 
debemos mostrar que somos oposición y 
ofrecemos soluciones”, agregó, destacando 
que esta postura busca posicionar al PAN 
como la herramienta electoral clave para los 
ciudadanos.

¿Es evidente la alianza MC-Morena?
Basta ver el Congreso: Morena, con 

el respaldo de MC, se llevó todas las 
comisiones, y en temas como la Ley 
de Transparencia, copiaron y pegaron 
instrucciones federales sin ajustes, criticó. 
Para Colín Aguilar, esta sumisión al centro 
del país es irresponsable y pone en riesgo 
la autonomía jalisciense. A mediano plazo, 
expresó preocupación por la Reforma 
al Poder Judicial, advirtiendo que una 
implementación arbitraria, como una 
“tómbola”, sería inaceptable. “No podemos 
permitir que el destino de Jalisco dependa 
del azar, y veremos si MC acepta esta 
premisa de Morena”, señaló, subrayando la 
necesidad de una oposición proactiva.

¿Quedarán PAN y PRI marginados 
en el Congreso?

Colín Aguilar reconoció que MC y 
Morena, junto a sus satélites, han impuesto 
mayorías, como en la reforma a la 
transparencia, marginando a la oposición. 
“Esperamos que no sea una segregación, 

>”OPOSICIÓN FIRME Y PROPUESTA”, ANUNCIA 

JUAN PABLO COLÍN/ LA NUEVA ERA PANISTA 

Juan Pablo Colín Aguilar, dirigente estatal del PAN habla de una reestructuración del partido blanquiazul de volver a los orígenes y la esencia 
del panismo que en el pasado le dio la confianza y el apoyo ciudadano.

Con la diputada Claudia Murguía, coordinadora de la fracción panista en el Congreso del Esta-
do hay comunicación fluida, quien encabeza una oposición responsable. “No hay instrucción 
de oponerse por sistema”, precisa.

El dirigente estatal del PAN señala que hay fluida comunicación con la diputada Claudia 
Murguía, quien encabeza  una oposición responsable, analizando temas con conciencia. 
Apoyarán propuestas que beneficien a familias jaliscienses y respeten valores panistas; 
de lo contrario, opositarán firmemente.

Juan Pablo Colín Aguilar aclaró que el PAN no impulsó el alza del 9.65% al Siapa por 
gusto, exigiendo auditorías y mejor servicio, pues el agua es un derecho humano. Culpa 
a MC de no ajustar tarifas por motivos electorales, dejando al organismo sin fondos. 
Propuso reducir el 12% al 9%, alineado con inflación, para reestructurar, no castigar.

En sus recorridos por los municipios en las diversas regiones del Estado, Juan Pablo Colín señala que están viendo un retorno de militantes que reconocen al PAN como la única herramienta 
ciudadana.
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El trabajo del periodismo es ir por esos retazos de verdad, desde la perspectiva de los 
protagonistas y los que analizan el hecho, es una labor apasionante. Los periodistas 
tenemos el privilegio de entrar donde no cualquiera entra, con una responsabilidad de 
ser ojos, oídos y buscar la verdad”.

ESPERANZA ROMERO/
PERIODISTA

“Hoy la libertad de expresión está entre la espada y la pared, asesinatos de colegas, 
restricciones de coberturas, censuras en redes sociales, multas y disculpas públicas, 
pero nuestro quehacer periodístico está más comprometido que nunca, es momento de 
aprovechar los espacios con contenidos claros, menos paja y más investigación, menos 
palabrejas y más argumentos, menos Fake News”.

JOSÉ LUIS JIMÉNEZ CASTRO/
PERIODISTA

Por Diego Morales Heredia

Para conmemorar el Día del Perio-
dista y a la vez reconocer a los co-
municadores que día con día hacen 
su labor con pasión, se llevó a cabo 

la entrega de la Presea “El Galardón CONP-
PRyT 2025”, en donde se resaltó la unión 
y la camaradería del gremio en momentos 
donde la libertad de expresión y la violencia 
ante el ejercicio de la profesión son amena-
zas constantes para todos los comunicado-
res en el país.

El presidente de la Conferencia Nacio-
nal de Periodistas de Prensa, Radio, Televi-
sión e Internet (CONPPRyT), José Adrián 
Rangel Guerrero, le dio la bienvenida a to-
dos los presentes en el evento, felicitando 
a los galardonados y dejando el mensaje 
claro: la liberta de prensa es clave para la 
construcción de una mejor sociedad.

“Una prensa libre puede ser buena o 
mala, pero sin libertad la prensa nunca será 
otra cosa que mala, porque en esencia la 
prensa es el indicador de la ruta del progre-
so. La libertad de expresión es el fundamen-
to sobre el cual se erige cualquier sociedad 
democrática, permitiendo comunicar ideas 
o creencias sin temor a represalias. Sin em-
bargo, en lo que va del sexenio, seguimos 
viendo periodistas asesinados”.

Agregó: “Se atenta contra la libertad 
de expresión. En Jalisco observamos ese 
fenómeno de retroceso, un camarógrafo de 
Televisa fue detenido en Tequila por estar 
grabando un operativo en plena vía públi-
ca. Con esto, podemos avizorar un pano-
rama oscuro sobre el futuro que depara a 
los comunicadores, si no atendemos lo que 
sucede en nuestro México lindo y querido. 
Por esto, este galardón une al gremio para 
seguir adelante, motivando y alentando a 
periodistas mexicanos a continuar su labor, 
generando una opinión pública que trans-
forme a la sociedad, sin censura, sin morda-
za, con ética y con respeto”.

MÁS ARGUMENTOS, 
MENOS FAKE NEWS…
Reconociendo su valiosa trayectoria y 

lo que ha aportado desde su trinchera a la 
sociedad, se entregó el galardón al periodis-
ta José Luis Jiménez Castro, quien lanzó un 
mensaje a todos los comunicadores y la so-
ciedad, buscar la pulcritud en los contenidos 
que salen al aire en todas las plataformas y 
apelar a tener una sociedad que esté más 
informada, reduciendo la proliferación de 
Fake News.

“Gracias por este reconocimiento. Nues-
tra responsabilidad radica en lo que comu-
nicamos, en tiempos de mensajes radicales, 
redes incendiarias, polarización absoluta, el 
papel del comunicador es fundamental. La 

elección de mensajes lleva una responsabi-
lidad inimaginable, todo genera una tensión 
que antes del internet pasaba desapercibida. 
El abuso del micrófono con palabras soe-
ces, con leperadas, el albur y la vulgaridad 
han excedido todos los límites, a una secre-
taría de Gobernación preocupada en callar 
periodistas más que en los contenidos”.

Subrayó: “Hoy la libertad de expresión 
está entre la espada y la pared, asesinatos 
de colegas, restricciones de coberturas, cen-
suras en redes sociales, multas y disculpas 
públicas, pero nuestro quehacer periodístico 
está mas comprometido que nunca, es mo-
mento de aprovechar los espacios con con-
tenidos claros, menos paja y más investiga-
ción, menos palabrejas y más argumentos, 
menos Fake News. La inteligencia artificial 
puede hacer un noticiero completo muy bo-
nito, pero nunca logrará plasmar la emoción 
de un reportero en su nota desde la calle”.

PASIÓN POR LA PROFESIÓN
Muy emocionada, la periodista Esperan-

za Romero recibió el galardón del CONP-
PRyT, un reconocimiento que considera es 
un apapacho, una caricia y un estímulo a 
su labor. Por ello, agradeció el presente y 

aseveró en su mensaje la importancia de te-
ner un periodismo honesto, con libertad de 
expresión, para abonar desde su trinchera a 
una mejor sociedad.

“La libertad de expresión es un dere-
cho, tenemos que hacerlo valer, buscando 
puertas, ser ese profesional que hace llegar 
la información, el contenido, la evidencia y 
la prueba, la realidad es amplia, es también 
subjetiva la forma en que es percibida. El 
trabajo del periodismo es ir por esos retazos 
de verdad, desde la perspectiva de los prota-
gonistas y los que analizan el hecho, es una 
labor apasionante. Los periodistas tenemos 
el privilegio de entrar donde no cualquiera 
entra, con una responsabilidad de ser ojos, 
oídos y buscar la verdad”.

Bajo esta premisa, Esperanza Romero 
afirmó que aún con el paso del tiempo, si-
gue sintiendo esa pasión por seguir hacien-
do periodismo de calidad, por lo cual busca 
que se tenga una sociedad más informada, 
uno de los grandes compromisos de la pro-
fesión.

“Estamos en momento muy complejo, 
pareciera que nos esforzamos por destrozar 
el lenguaje, buscar la construcción gramati-
cal más ofensiva, que se llega a los medios 

de comunicación con un desparpajo. Debe-
mos buscar menos Fake News, menos des-
información, menos lenguaje soez, estamos 
obligados a hablar con la verdad, a decir las 
cosas por su nombre. Hay periodistas con 
un gran compromiso, dar a conocer aque-
llo que otros quieren que esté oculto. Yo me 
siento muy apasionada de esta profesión”.

EL PREMIO DE NO SER 
POLÍTICAMENTE CORRECTO
Otra de las comunicadoras que recibió 

el galardón fue Nadia Madrigal Villaseñor, 
reconocida por su amplia participación en 
medios. Se dijo agradecida por la deferencia 
que tuvieron sus compañeros, que reitera el 
compromiso que tiene en su día con día en 
el ejercicio de la profesión.

“Uno se levanta cada mañana pensando 
en que si preguntar, el cuestionar seguirá 
siendo necesario. Porque al preguntar no se 
elige ser complaciente se incomoda porque 
no solo se informa se interpela. No se busca 
titulares ni complacencias fáciles se busca 
sentido, contexto, y a veces, solo a veces, 
una grieta por donde entre la luz”

Además: “Día a día se pulen preguntas, 
se documenta se prepara porque, aunque 

ENTREGAN GALARDÓN CONPPRYT 2025:
RESALTAN LA UNIÓN DEL GREMIO 
Y LA LIBERTAD DE EXPRESIÓN

>31 COMUNICADORES PREMIADOS

El presidente de la Conferencia Nacional de Periodistas de Prensa, Radio, Televisión e Internet (CONPPRyT), José Adrián Rangel Guerrero, le dio 
la bienvenida a todos los presentes en el evento, felicitando a los galardonados.

Mensaje de José Luis Jiménez Castro a nombre de los comunicadores y luchadores sociales 
que recibieron el “El Galardón CONPPRyT 2025”.

Muy emocionada, la periodista Esperanza Romero recibió el galardón del CONPPRyT, un 
reconocimiento que considera es un apapacho, una caricia y un estimulo a su labor.

DIA DEL PERIODISTA
“Nuestra profesión ha sido siempre de alto riesgo, no de hoy, no por la cantidad de 
ataques a los periodistas, en lo que va del año en el caso de México es una muerte 
cada mes en este 2025 ni con los números que se puedan hablar del sexenio pasado 
y el antepasado para el ejercicio del periodismo es difícil nuestra tarea desde siempre 
yo tengo memoria”.

MARIO ÁVILA/
PERIODISTA DE CONCIENCIA PÚBLICA

“Porque el periodismo que me interesa no es espectáculo, sino tensión. No se busca 
complacer, busca despertar. Y si incomoda, mejor: ahí empieza el trabajo real. Sé que 
no hay oficio más exigente ni más generoso que el periodismo”.

NADIA MADRIGAL/
PERIODISTA Y COMUNICADORA

llevo años en esto se necesita persistencia: 
porque creo que contar lo que sucede sin 
maquillaje, sin atajos, todavía vale la pena. 
Recibo este reconocimiento con sorpresa, 
con gratitud… y con cierto pudor. Pero tam-
bién con la convicción de que no llega por 
ser condescendiente ni por jugar a lo políti-
camente correcto”.

En el mismo orden de ideas, Nadia 
Madrigal se manifestó sobre los tiempos 
modernos y la comunicación, en donde la 
inmediatez le gana al rigor periodístico. 

“El micrófono, el tuit, el boletín o la en-
trevista son herramientas, sí, pero también 
trincheras. A veces se convierten en escu-
dos, otras en espejos, y casi siempre en brú-
jula. Porque el periodismo que me interesa 
no es espectáculo, sino tensión. No se busca 
complacer, busca despertar. Y si incomoda, 
mejor: ahí empieza el trabajo real. Sé que 
no hay oficio más exigente ni más genero-
so que el periodismo. Exigente porque pide 
constancia aun cuando no hay certezas. Ge-
neroso porque, de vez en cuando, devuelve 
señales: un mensaje, una mirada, una escu-
cha… o un amigo que te propone sin que tú 
lo sepas”.

LA RESISTENCIA Y EL PERIODISMO
Con un reconocimiento más en su larga 

trayectoria volvió a casa el colaborador de 

Conciencia Pública Mario Ávila Campos, a 
quien se le entregó el galardón por la va-
lía en su participación como periodista a lo 
largo de los años. Aprovechando la opor-
tunidad, ahondó en el cómo es el ejercicio 
día con día, los riesgos, las bondades y la 
pasión que genera una actividad como es el 
periodismo.

“Es un momento obscuro que vive el 
periodismo pero para mí los tiempos difí-
ciles, para el periodismo han sido siempre, 
nuestra profesión ha sido siempre de alto 
riesgo, no de hoy, no por la cantidad de ata-
ques a los periodistas en lo que va del año, 
en el caso de México es una muerte cada 
mes en este 2025, ni con los números que 
se puedan hablar del sexenio pasado y el 
antepasado para el ejercicio del periodismo 
es difícil nuestra tarea desde siempre yo 
tengo memoria desde los años 80 en donde 
por supuesto se vivía un sistema político o 
unilateral el más estricto y el más radical en 
el control de los medios de comunicación”.

El premio es más que por la trayecto-
ria, por la resistencia en el ejercicio del pe-
riodismo, argumentó Mario Ávila, quien 
agradeció a sus colegas el detalle de tener 
presente los más de 47 años presente en pie 
de lucha en diversas fuentes, en donde ha 
podido ver y documentar los cambios polí-
ticos y sociales de Jalisco y México.

“Es de gente de bien ser agradecidos y 
por supuesto está agrupación que tiene ya 
muchísimas décadas velando por los in-
tereses del gremio periodístico tanto en la 
prensa escrita como en la electrónica háble-
se de radio y televisión es de agradecerse 
que nos tomara en cuenta seguramente ha 
sido por la resistencia que se ha demostra-
do en esta carrera que en mi caso es ya de 
47 años ininterrumpidos en el ejercicio del 
periodismo iniciando en aquel lejano 1978 
cuando México era gobernado por José Ló-

pez Portillo en Jalisco había un gobernador 
de su nombre Flavio Romero de Velasco y 
de ahí en adelante pues hemos avanzado en 
la trayectoria en los primeros años como re-
portero gráfico”. 

Añadió: “Agradezco infinitamente el 
reconocimiento no a la trayectoria sí a la 
resistencia dentro de los medios de comuni-
cación tratando de actuar siempre en apego 
a los principios periodísticos que se me in-
culcaron desde hace ya casi medio siglo de 
vida”, puntualizó.

El premio es más que por la trayectoria, por la resistencia en el ejercicio del periodismo, ar-
gumentó Mario Ávila, quien agradeció a sus colegas el detalle de tener presente los más de 
47 años presente en pie de lucha en diversas fuente.

Nadia Madrigal Villaseñor, reconocida por su amplia participación en medios. Se dijo agrade-
cida por la deferencia que tuvieron sus compañeros, que reitera el compromiso que tiene en 
su día con día en el ejercicio de la profesión.
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OPINIÓN

El agua en Guadalajara se ha 
convertido en un espejismo 
caro: se paga como si fuera un 
manantial cristalino que fluye 

constante, pero en realidad es un líquido 
que aparece y desaparece, a veces con olor 
a óxido, otras con un color que recuerda 
al lodo. El recibo llega puntual, siempre, 
como un recordatorio de que el SIAPA 
puede facturar con disciplina lo que no 
logra entregar con eficiencia. 

La cuota sufrirá un aumento de 12.5% 
para 2025 que resulta casi tres veces 
superior a la inflación de 2024. Es el costo 
de un recurso esencial convertido en un 
producto que, por momentos, parece más 
una promesa incumplida que un derecho 
garantizado.

El SIAPA, el organismo operador 
que debería asegurar agua suficiente y 
de calidad en el Área Metropolitana de 
Guadalajara, explicó con solemnidad que el 
alza era indispensable. Su director, Carlos 
Torres Lugo, asegura que el servicio está 
subsidiado en más del 30% y que el precio 
sigue siendo bajo comparado con el costo 
de transportarla, potabilizarla y distribuirla 
en una ciudad que crece como una mancha 
de humedad desbordada. Y, sin embargo, 
para miles de familias que cada semana 
publican fotografías de tinacos vacíos y 
garrafones manchados, la retórica oficial 
suena tan hueca como las tuberías que se 
desmoronan bajo la tierra.

El argumento del subsidio no mitiga 
la realidad de un servicio deficiente. 
Colonias enteras —El Fortín, Villas del 
Ixtépete, Tonalá, Providencia— reportan 
agua con un color ámbar que parece 
anunciar la enfermedad, un olor penetrante 
que desalienta cocinar o lavarse, una 
presión que no alcanza ni para llenar una 
cubeta en media hora. Las zonas altas de 
Zapopan, Tlaquepaque y Tonalá padecen 
cortes crónicos, porque la infraestructura 
para bombear agua sencillamente no se 
construyó con la visión que una ciudad de 
cinco millones de habitantes exigía.

Mega cortes como el de noviembre de 
2024 dejaron a más de 800 colonias sin una 
gota, mientras los anuncios institucionales 
prometían soluciones que no llegaron. A 
esto se suma la ironía de pagar más por un 
líquido que apenas se puede llamar potable, 
mientras se multiplican las fugas que en 
ocasiones terminan en tragedias urbanas. 
No hay que ir tan lejos en el calendario: 
en 2024, un socavón costó 110 millones 
de pesos en reparaciones y evidenció que 
la red hidráulica es un sistema enfermo que 
no se ha querido intervenir de fondo.

Los defensores del aumento de tarifas 
insisten en que quien se opone sólo quiere 
ver quebrar al SIAPA. El reduccionismo de 
ese argumento es insultante. Estar en contra 
del incremento no implica desear la quiebra 
de la institución; significa, en todo caso, 
exigir que los recursos que ya pagamos 
se transparenten y se traduzcan en un 
servicio digno. No hay lógica que justifique 
cobrar más si los problemas de fondo 

siguen intactos: la opacidad presupuestal, 
las contrataciones sospechosas y la falta 
de inversión. El debate no es si el agua 
debe costar algo —nadie discute que 
potabilizarla requiere dinero— sino si ese 
costo está respaldado por un servicio que 
cumpla los estándares mínimos. Lo que 
indigna no es pagar por el agua; es pagar 
por la simulación.

Si uno revisa los reportes que circulan 
en redes sociales, las historias se repiten 
con un eco sordo: familias que se endeudan 
para comprar pipas, negocios que deben 
cerrar porque los tinacos no alcanzan, 
estudiantes que se bañan con cubetas. 
Mientras tanto, los comunicados del 
SIAPA suenan como un coro de excusas 
burocráticas: que las fallas son producto 
del crecimiento urbano, que los cortes son 
por mantenimiento preventivo, que el olor a 
óxido no es un riesgo sanitario. Pero en los 
hogares afectados, la paciencia se agota con 
la misma rapidez con la que se vacían los 
depósitos. Al final, la sensación es de pagar 
una cuota de resignación cada mes.

El SIAPA argumenta que su modelo de 

subsidios protege a los más vulnerables. Y es 
cierto que existe una tarifa social que aplica 
en zonas de pobreza, con cuotas que rondan 
los 59 pesos hasta siete metros cúbicos. 
También hay descuentos a personas adultas 
mayores y con discapacidad. Pero esos 
paliativos no tocan el núcleo del problema: 
el acceso confiable. De poco sirve un precio 
preferencial si el agua no llega o llega 
contaminada. Las colonias marginadas 
de Guadalajara, Zapopan, Tlajomulco, 
Tlaquepaque y Tonalá no necesitan tarifas 
simbólicas: necesitan infraestructura que 
funcione. 

Pero por eso mismo, no es de sorprender 
que el tema se haya convertido en un 
terreno fértil para la politización: cuando un 
servicio esencial falla, cualquier promesa 
de rescate encuentra audiencia. Pero más 
allá del oportunismo electoral, persiste la 
pregunta incómoda: ¿cómo justificar que el 
agua cueste más cada año si nunca termina 
de llegar en condiciones aceptables?

El agua es, por definición, un bien de 
la nación. Pero en Guadalajara empieza 
a parecer un privilegio que se compra 

caro y se recibe a medias. La metáfora 
del espejismo no es exagerada: se cobra 
como si el suministro fuera abundante y 
cristalino, cuando en realidad es una franja 
de incertidumbre que cada familia sortea 
como puede. Mientras tanto, el organismo 
operador defiende el aumento con el 
mismo guion de siempre: costos crecientes, 
subsidios, infraestructura antigua. Lo 
que nunca se explica del todo es por qué 
esa retórica no se traduce en soluciones 
visibles.

Hay quien piensa que el problema es 
cultural: que la gente no valora el agua, 
que desperdicia, que no quiere pagar su 
precio real. Y sin duda, en toda sociedad 
hay prácticas que deben corregirse. Pero 
resulta hipócrita señalar al usuario cuando 
el propio sistema está plagado de fugas 
físicas y administrativas que nadie se toma 
la molestia de cerrar. Si el agua cuesta más, 
que al menos valga más.

Al final, el aumento del 12.5% es 
mucho más que un ajuste de tarifas. 
Es el síntoma de una institución que se 
acostumbró a trasladar su incapacidad 
de transformación al bolsillo de los 
ciudadanos. Quizá convendría recordar que 
el agua no es un producto de lujo ni una 
mercancía de temporada. Es el principio 
de toda vida digna. Y si no hay voluntad 
de garantizarla con la calidad y continuidad 
que merece, entonces el verdadero costo 
no es económico: es social, es ético y es 
político.

Armando 
Morquecho 
Camacho 

Por |

A TÍTULO PERSONAL

AGUA QUE CUESTA MÁS, 
PERO VALE MENOS

COSTO POLÍTICO, SOCIAL Y ÉTICO

EL AGUA ES, POR DEFINICIÓN, UN BIEN DE LA NACIÓN. 
PERO EN GUADALAJARA EMPIEZA A PARECER UN 
PRIVILEGIO QUE SE COMPRA CARO Y SE RECIBE 
A MEDIAS. LA METÁFORA DEL ESPEJISMO NO ES 
EXAGERADA: SE COBRA COMO SI EL SUMINISTRO 

FUERA ABUNDANTE Y CRISTALINO, CUANDO EN 
REALIDAD ES UNA FRANJA DE INCERTIDUMBRE QUE 

CADA FAMILIA SORTEA COMO PUEDE.

El suministro de agua en la Zona Metropolitana de Guadalajara una vez más en el ojo del huracán por sus aumentos y el servicio tan 
deficiente.

Gabriela Cárdenas, de MC, defendió el dictamen como colaborativo, incorporando ideas 
del PVEM, PAN (descuentos en 30 colonias) y un plan hídrico con captación pluvial. In-
sistió en que el 9.65% responde a años de rezago inflacionario, no a un capricho, y que 
no actualizar tarifas agrava la infraestructura, comprometiendo el agua para las futuras 
generaciones.

Tonatiuh Bravo Padilla, propuso agregados al dictamen: un diagnóstico integral del Sia-
pa en 60 días, incluyendo finanzas, operación y calidad del agua, seguido de un plan de 
acción en 90 días con metas claras para mejorar eficiencia, reducir rezagos y transpa-
rentar recursos.

AUMENTO A LAS TARIFAS DEL AGUA: 
ENLODA LA POLÍTICA EN EL LEGISLATIVO
Por Mario Ávila

El incremento del 9.65% a las 
tarifas del Sistema Intermuni-
cipal de los Servicios de Agua 
Potable y Alcantarillado (Sia-

pa) ha desatado una tormenta política en 
el Congreso de Jalisco. 

Tras un sexenio de congelamiento de 
tarifas bajo Enrique Alfaro para ganar 
favores ciudadanos, la fracción de Movi-
miento Ciudadano (MC), con el respaldo 
del PAN, Hagamos, PVEM (salvo Yusara 
Canales) y un voto de Morena, aprobó el 
ajuste el 28 de junio de 2025. 

Esta decisión, tomada a dos años de 
las elecciones de 2027, no solo golpea el 
bolsillo de los usuarios, sino que expone 
las fracturas y alianzas cambiantes en la 
LXIV Legislatura, donde algunos legis-
ladores priorizan intereses partidistas 
sobre sus grupos originales.

Inicialmente, el Siapa solicitó un 17% 
de aumento, que MC redujo al 12%, 
pero tras negociaciones con PAN, PVEM 
y Hagamos, se fijó en 9.65%, triplican-
do la inflación anual. Como paliativo, se 
aprobó un 50% de descuento para más 
de 30 colonias en Zapopan, Guadalajara 
y Tlaquepaque donde el servicio falle por 
15 días consecutivos o ofrezca agua de 
mala calidad durante 2025. Sin embargo, 
la medida ha generado división.

 Pablo Lemus, gobernador, junto con 
Coparmex, Siapa y los alcaldes de Gua-
dalajara y Zapopan, celebraron el ajuste 
como un paso hacia la eficiencia, empla-
zando al organismo a mejorar el servicio, 
reducir la cartera vencida y cobrar a 
grandes deudores. 

En un comunicado, Siapa, dirigido 
por Antonio Juárez Trueba, agradeció 
al Congreso, reconociendo que el 9.65% 
—menor al 17% propuesto— alivia su 
crítica situación financiera, pero insistió 
en la necesidad de un organismo fuerte y 
en la corresponsabilidad ciudadana para 
pagar a tiempo.

En contraste, la diputada morenista 
Itzull Barrera denunció el aumento como 
un “atropello” desde la tribuna, prome-
tiendo llevar la protesta a colonias, redes 
sociales y espacios públicos. “Que sepan 
allá afuera: el 10% lo impuso Pablo Le-
mus y MC; cada recibo sucio o seco re-
cordará su traición”, afirmó, acusando al 
gobierno de saquear el Siapa en lugar de 
reformarlo. Su voto en contra reflejó la 
postura de Morena, que vio traicionados 
sus principios por aliados que apoyaron 
la medida.

El gobernador Lemus defendió el 
incremento, urgiendo a Siapa a usar los 
fondos para mejorar la calidad del agua 
y terminar con los cortes irregulares, es-
pecialmente en zonas vulnerables. Sin 
embargo, el diputado Alejandro Puerto, 

independiente, vaticinó que el dinero no 
irá a la eficiencia, sino a sueldos de direc-
tivos, contratos opacos y la eventual pri-
vatización del organismo. 

“El Siapa pierde 5,000 millones por 
prescripciones, más que su presupuesto, 
y nada garantiza que esto se solucione”, 
lamentó, calificando el problema como 
político, no técnico. Pidió sanear finan-
zas y democratizar el servicio antes de 
subir tarifas, criticando a legisladores de 
la alianza Juntos Haremos Historia por 
traicionar al movimiento que los llevó al 
poder, priorizando agendas corporativas 
sobre la voluntad popular.

Tonatiuh Bravo Padilla, del Haga-
mos, propuso agregados al dictamen: un 
diagnóstico integral del Siapa en 60 días, 
incluyendo finanzas, operación y calidad 
del agua, seguido de un plan de acción en 
90 días con metas claras para mejorar 
eficiencia, reducir rezagos y transparen-
tar recursos. Exigió informes trimestra-
les a la Comisión de Hacienda para veri-
ficar avances, destacando la necesidad de 
optimizar la cartera vencida y amortizar 
deudas. 

Gabriela Cárdenas, de MC, defendió 
el dictamen como colaborativo, incorpo-
rando ideas del PVEM, PAN (descuentos 
en 30 colonias) y un plan hídrico con cap-
tación pluvial. Insistió en que el 9.65% 
responde a años de rezago inflacionario, 
no a un capricho, y que no actualizar ta-
rifas agrava la infraestructura, compro-
metiendo el agua para las futuras gene-
raciones.

El debate revela un Legislativo 
fragmentado. Mientras algunos ven el 
aumento como un mal necesario para 
sanear el Siapa, otros lo consideran un 
negocio político que perjudica a los más 
vulnerables. 

LA CRISIS DEL SIAPA

El diputado de Hagamos Tonatiuh Bravo Padilla razona su voto sobre el por qué votó la fracción a favor del incremento a la tarifa del Siapa.

A la diputada Gabriela Cárdenas, como presidenta de la Comisión de Hacienda, le tocó defen-
der el dictamen para la aprobación del incremento del 9.6% a las tarifas del Siapa.

>APRUEBAN SIN DIAGNÓSTICO NI PLAN DE REESTRUCTURACIÓN

La diputada Claudia Murguía finalmente negoció el voto de la fracción legislativa del PAN a 
favor del incremento a las tarifas del Siapa.
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“Tratamos de poner en foco, estos temas de actualidad, para que, además de que sea 
atractivo, el evento aporte un poco a la discusión académica de los temas que son so-
cialmente importantes. Tratamos de cada año repensar qué tema pudiera ser importante 
(…) En 2023 se enfocó en medios digitales e inteligencia artificial, mientras que este 
año fue dedicado al fenómeno migratorio”.

“El Encuentro Internacional de Comunicación y Relaciones Públicas una de sus prin-
cipales apuestas y ya cuenta con siete ediciones, ha evolucionado de una jornada in-
troductoria para alumnos, hacia un foro especializado con alcance internacional y ya 
forma parte de las actividades sustantivas de la universidad bajo el modelo de docencia, 
investigación y extensión”.

ABORDAN TEMÁTICA DE MEDIOS DIGITALES, 
INTELIGENCIA ARTIFICIAL Y MIGRACIÓN 
Por Francisco Junco 

En un esfuerzo por fortalecer la forma-
ción profesional de los estudiantes 
del Centro Universitario de Ciencias 
Económico Administrativas (CU-

CEA), el Departamento de Administración 
ha consolidado una serie de actividades aca-
démicas, siendo el Encuentro Internacional de 
Comunicación y Relaciones Públicas una de 
sus principales apuestas.

 Este evento, que ya cuenta con siete edi-
ciones, ha evolucionado de una jornada intro-
ductoria para alumnos, hacia un foro especia-
lizado con alcance internacional.

César Omar Mora Pérez, jefe del Departa-
mento de Administración del CUCEA y presi-
dente del Colegio de Administradores de Ja-
lisco, explicó que el encuentro forma parte de 
las actividades sustantivas de la universidad 
bajo el modelo de docencia, investigación y 
extensión, donde se promueve la vinculación 
con especialistas de talla nacional e interna-
cional.

“Inició como una jornada para los estu-
diantes en términos de inserción a la carrera, 
en su primera edición. Luego ya le empeza-
mos a dar como esta temática de encuentro, 
de un encuentro entre especialistas, en el que 
se ven casos prácticos, que se ven temas de in-
terés en materia de Relaciones Públicas y Co-
municación. Y lo que hacemos es, invitamos 
a expertos para que nos platiquen de alguna 
temática. Hay también presentaciones de li-
bros”, explicó el académico, en entrevista con 
Conciencia Pública.

Mora Pérez detalló que el evento se rea-
liza en un formato híbrido, permitiendo se-
siones presenciales y transmisiones virtuales, 
lo cual ha permitido ampliar el alcance. En 
la última edición, señaló, realizada en marzo 
pasado, se abordó el tema de comunicación e 
inmigración, alcanzando más de 26 mil repro-
ducciones de los webinars y permitiendo que 
el contenido se utilice como recurso académi-
co permanente.

“Ya tenemos el video y entonces lo pone-
mos en el propio portal para que los profesores 
o los estudiantes puedan consultarlo. Si no lo 
alcanzaron a ver en vivo, tienen ahí la manera 
de consultarlo posteriormente”, señaló.

Durante el evento participaron expertos 
provenientes de organizaciones como FM4 
Paso Libre, Radio UDG Colotlán, la Univer-
sidad Autónoma de Guerrero, y organismos 
internacionales como ACNUR y los Servicios 
Jesuitas para Refugiados, quienes abordaron 
diversas aristas del fenómeno migratorio des-
de una perspectiva comunicativa y de dere-
chos humanos.

Mora Pérez señaló que el público principal 
son los estudiantes, aunque también se busca 
la participación del personal académico. En 
este sentido, subrayó la importancia de articu-
lar iniciativas que vayan más allá del aula para 
nutrir la formación profesional de los jóvenes.

“Tratamos de poner en foco, estos temas 
de actualidad, para que, además de que sea 
atractivo, el evento aporte un poco a la dis-
cusión académica de los temas que son so-
cialmente importantes. Tratamos de cada año 
repensar qué tema pudiera ser importante”, 
acotó.

Cada año, el encuentro aborda una temá-
tica distinta. En 2023 se enfocó en medios 
digitales e inteligencia artificial, mientras que 
este año fue dedicado al fenómeno migratorio. 
Esta rotación temática permite al departamen-
to mantenerse a la vanguardia y conectar con 
temas de relevancia global.

En estos encuentros, señaló, han incluido a 
funcionarios municipales y estatales, siempre 
cuidando que el enfoque del foro se mantenga 
en el ámbito académico y estudiantil. En ese 
sentido, Mora Pérez destacó que la carrera de 
Relaciones Públicas y Comunicación, creada 
en 2017, ha sido uno de los pilares para impul-
sar este tipo de iniciativas.

Con 713 estudiantes activos, la carrera ha 
encontrado un nicho claro dentro del CUCEA 
al enfocarse en la comunicación estratégica y 
corporativa. Aunque es una licenciatura rela-
tivamente nueva, su transversalidad ha sido 
aprovechada para vincularse con temas de ad-

ministración, negocios internacionales, finan-
zas y comunicación digital.

“El principal reto es la diferenciación 
ante carreras similares de otras universidades, 
como Ciencias y Técnicas de la Comunica-
ción. Esta carrera tiene un enfoque más corpo-
rativo, por estar dentro de un centro de cien-
cias económico-administrativas”, comentó.

La inteligencia artificial y su impacto en la 
profesión fue otro de los temas abordados, en 
la entrevista con Conciencia Pública. El aca-
démico consideró que, si bien es una herra-
mienta poderosa, no sustituye las relaciones 
humanas ni el componente creativo, esencia-
les en el ámbito de las relaciones públicas y la 
comunicación.

“Nosotros lo tenemos que ver más como 
una herramienta. ¿Cómo la inteligencia arti-
ficial nos puede ayudar a optimizar ciertos 
procesos?, hoy todo es digital, habrá que ver 
cómo la inteligencia artificial nos ayuda, por 

ejemplo, a mejorar la redacción de un copy, o 
nos da ciertas recomendaciones, pero sin per-
der el tema de la creatividad, sin perder el en-
foque hacia el público al que vamos”, afirmó 
el jefe del Departamento de Administración.

Desde su papel como presidente del Cole-
gio de Administradores de Jalisco, Mora Pé-
rez habló sobre la importancia de profesionali-
zar la carrera. “Mientras haya organizaciones, 
va a haber administración”, sostuvo y recordó 
que la iniciativa de formar un colegio, surgió 
en 2019 ante la ausencia de un organismo que 
agrupara a los licenciados en administración 
en el estado, a pesar de ser la segunda carrera 
con más egresados a nivel nacional. 

Fue en 2022 cuando se formalizó la crea-
ción del colegio, que ahora forma parte de la 
Federación Nacional de Colegios de Licen-
ciados en Administración (CONLA). Desde 
entonces, se han promovido procesos de cer-
tificación profesional, con un enfoque ético y 
de responsabilidad social.

En octubre de 2024, el CUCEA fue sede 
del Congreso Internacional de Administra-
ción, organizado de manera conjunta entre el 
departamento y el CONLA. El evento reunió 
a más de 400 personas, con paneles sobre in-
novación, tecnología, responsabilidad social, 
emprendimiento, y una fuerte participación 
estudiantil.

“Lo que queríamos era mandar un men-
saje de que sí se puede trabajar de manera 
colegiada, y de que la administración es una 
carrera con mucho por aportar a la sociedad”, 
indicó.

De cara al futuro, la visión del Congre-
so es consolidarse como un espacio de di-
vulgación hacia la sociedad, accesible para 
cualquier persona interesada en los temas de 
gestión, con una estructura temática robusta y 
colaborativa.

Uno de los objetivos centrales es fortale-
cer la participación de los estudiantes, no sólo 
como asistentes, sino como protagonistas de 
las actividades, a través de paneles, concur-
sos de ensayo y publicaciones académicas. 
La apuesta, subrayó, es construir comunidad 
desde las aulas hacia la práctica profesional.

“Me gustaría que en un momento sean 
los propios estudiantes los que se involucren 
y puedan ser el moderador de la ponencia de 
tal especialista, porque les gusta ese tema, les 
apasiona”, concluyó e invitó a visitar las redes 
sociales del departamento de Administración 
CUCEA, donde se encontrarán todos los we-
binar generados en estos congresos.

“Tenemos el sitio web, que es dad.cucea.
udg.mx, ahí tenemos toda la información, en 
línea, ahí vienen todas las funciones del depar-
tamento, quienes estamos, vienen las estadís-
ticas, los informes, todos los eventos se pue-
den consultar ahí, todos están ligados, cada 
webinar tiene su liga, este tema de ciencia 
abierta, todas las publicaciones de estudiantes, 
y de personal académico, están ahí, los libros 
se pueden consultar, son abiertos. Es un portal 
que hemos hecho, con mucho cuidado y con 
mucho cariño, porque queremos que la gente 
lo consuma”, invitó.

 

EL CUCEA Y SUS ENCUENTROS DE COMUNICACIÓN

César Omar Mora Pérez, jefe del Departamento de Administración del CUCEA y presidente del 
Colegio de Administradores de Jalisco entrevistado por Conciencia Pública habla de la rele-
vancia que ha alcanzado  el Encuentro Internacional de Comunicación y Relaciones Públicas.

En septiembre del pasado año se llevó a cabo en el CUCEA el Foro Mundial sobre Relaciones 
Públicas.

>ANALIZAN Y DISCUTEN TEMAS DE RIGUROSA ACTUALIDAD

La internacionalización también juega un rol crucial. A través de proyectos de exporta-
ción, los alumnos desarrollan estrategias para introducir productos mexicanos en mer-
cados como Francia, Alemania o Estados Unidos, al tiempo que diseñan propuestas para 
el consumo nacional con una lógica de mercado bien definida.

Los profesores deben motivar un uso inteligente de la tecnología en el aula. “En lugar 
de decir ‘no veas el teléfono’, cómo te motivo a que lo utilices bien”, sin embargo, el 
académico alerta sobre el reto de preservar el pensamiento crítico. “No podemos pensar 
que marketing es lo que me diga la computadora, no. Tu creatividad tiene que entrar a 
funcionar”.

LA MERCADOTECNIA:
UNA HERRAMIENTA DE TRANSFORMACIÓN
SOCIAL, ACADÉMICA Y PRODUCTIVA
Por Francisco Junco 

La mercadotecnia ha evolucionado 
más allá de ser una mera herra-
mienta de ventas, transformándo-
se en un instrumento estratégico 

para el análisis cultural, el posicionamiento 
ético y la proyección social, precisa el doc-
tor José Sánchez Gutiérrez, jefe del Depar-
tamento de Mercadotecnia y Negocios In-
ternacionales del CUCEA.

Este cambio se refleja en la Semana de la 
Mercadotecnia, un evento emblemático del 
Centro Universitario de Ciencias Económi-
co Administrativas (CUCEA) de la Univer-
sidad de Guadalajara, donde se entrelazan 
el conocimiento académico, la experiencia 
empresarial y la creatividad estudiantil.

En entrevista con Conciencia Pública, 
explica que el evento, celebrado en mayo, 
no se limitó a conferencias, sino que ofreció 
una amplia gama de experiencias formati-
vas. “Es una forma de que los muchachos 
pongan en práctica sus conocimientos”, 
afirma, subrayando la diversidad de acti-
vidades que incluyen talleres con empre-
sarios, simuladores de mercados, retos 
creativos, concursos publicitarios y análisis 
interculturales.

Uno de los pilares del evento son los 
simuladores de mercadotecnia, donde es-
tudiantes de diversos centros universitarios 
compiten recreando mercados reales. Esta 
dinámica fomenta el aprendizaje práctico y 
la competencia. 

Otro destaque es la Expo Package, don-
de los alumnos diseñan empaques innova-
dores, algunos adoptados por empresas, 
como propuestas de rediseño para expor-
taciones de tequila. “No es nada más que 
quede en la teoría”, enfatizó Sánchez Gu-
tiérrez, resaltando el impacto tangible en la 
industria.

El concurso Videas es otro punto clave, 
donde los estudiantes crean videos publici-
tarios bajo estándares de televisión y radio, 
evaluados por expertos de medios como 
Televisa. Esta actividad exige precisión y 
aplica conocimientos en un entorno profe-
sional. 

Paralelamente, las Mesas de Trabajo de 
Mercadotecnia Social y de Servicios co-
nectan a los estudiantes con organizaciones 
como Nariz Roja y la Cruz Roja. El objeti-
vo, según el académico, es mejorar la visibi-
lidad y efectividad de estas entidades. “Pue-
do tener el mejor servicio, como atender a 
gente con cáncer, pero si nadie me conoce, 
me falta marketing”, explica, destacando la 
importancia de posicionar labor social sin 
perder su esencia.

La internacionalización también jue-
ga un rol crucial. A través de proyectos de 
exportación, los alumnos desarrollan estra-
tegias para introducir productos mexicanos 

en mercados como Francia, Alemania o 
Estados Unidos, al tiempo que diseñan pro-
puestas para el consumo nacional con una 
lógica de mercado bien definida. 

El maestro Sánchez Gutiérrez subraya 
la necesidad de entender las condiciones 
culturales y comerciales de cada país. “Es-
tamos en un mundo global donde compites 
con universidades del mundo”, señaló, en-
fatizando la relevancia de sortear barreras 
culturales para ser competitivo.

La Semana incluye además un Maratón 
de Conocimientos, certificaciones como 
Google Ads, proyectos de investigación 
para titulación y un concurso de caricatura 
política, donde la creatividad estudiantil bri-
lla. “Hay jóvenes muy creativos, que ya le 
envidiarían muchos de los cartoneros famo-
sos”, comenta con orgullo.

Sobre la inteligencia artificial (IA), Sán-
chez Gutiérrez adoptó una postura optimis-
ta. “No hay que temerla, sino entenderla”, 
afirma, aclarando que la IA no reemplaza al 
ser humano, sino que lo apoya generando 
ideas, dejando la decisión final en manos 
del profesional. 

Propuso que los profesores deben moti-
var un uso inteligente de la tecnología en el 
aula. “En lugar de decir ‘no veas el teléfo-

no’, cómo te motivo a que lo utilices bien”, 
cuestionó, abogando por educar en su ma-
nejo responsable.

Sin embargo, el académico alerta sobre 
el reto de preservar el pensamiento crítico. 
“No podemos pensar que marketing es lo 
que me diga la computadora, no. Tu creati-
vidad tiene que entrar a funcionar”, advier-
te, insistiendo en mantener la dimensión 
humana y ética de la disciplina. En el ám-
bito político, identificó un desafío mayor: la 
falta de ética y la proliferación de mentiras, 
distorsionadas por el dinero en la comuni-
cación política.

En el sector privado, los retos incluyen 
el mercado global, la logística de exporta-
ción y la adaptación a aranceles. Sánchez 
Gutiérrez instó a los estudiantes a diversi-
ficar mercados más allá de Estados Unidos, 
explorando opciones como Reino Unido, 
Francia, Rusia o Alemania. “¿Cómo puedo 
ser competitivo con mis productos en otras 
partes del mundo?”, plantea, destacando la 
necesidad de estrategias innovadoras.

El académico enfatizó que conocer al 
cliente es el punto de partida esencial en 
cualquier mercado—productivo, político 
o académico. “No basta con tener un buen 
producto o una gran idea si no se sabe co-

municar ni posicionar”, afirmó. 
Las relaciones humanas son clave, des-

de la creación de redes hasta la exportación, 
y herramientas como el CRM (Customer 
Relation Management) son vitales para 
administrarlas. “Hay que estar vigilando y 
analizando al tipo de mercado”, apunta.

Dirigiéndose a los estudiantes, Sánchez 
Gutiérrez les pide no perder el espíritu crí-
tico ni dejarse seducir por ganancias rápi-
das, priorizando la ética. “No dejen de tener 
visión de futuro”, aconseja, advirtiendo que 
los errores iniciales en la carrera pueden 
dejar marca. Subraya la importancia de la 
constancia y las relaciones: “No puedes 
vivir en una oficina encerrada. Tienes que 
relacionarte, ya sea saliendo, hablando o co-
municándote”.

En resumen, la Semana de la Merca-
dotecnia del CUCEA no solo forma profe-
sionales competentes, sino que los prepara 
para transformar la sociedad a través de un 
enfoque ético, creativo y global. Con un 
equilibrio entre tecnología y humanidad, la 
mercadotecnia se consolida como una disci-
plina con potencial transformador, siempre 
que se cultive con responsabilidad y visión 
de largo plazo.

JOSÉ SÁNCHEZ GUTIÉRREZ/ LA ENTREVISTA

Doctor José Sánchez Gutiérrez, jefe del Departamento de Mercadotecnia y Negocios Internacionales del CUCEA.

>UNA MIRADA DESDE EL CUCEA
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La ley busca atender fenómenos como el grooming, el ciberacoso, el acceso prematuro 
a contenido violento o sexual, y la explotación comercial de los datos personales de los 
menores. Para ello, propone establecer nuevas obligaciones para instituciones públicas 
y privadas, así como reconocer derechos digitales específicos para los infantes.

La propuesta legislativa, presentada en mayo pasado, contempla tres acciones clave: 
crear un marco jurídico integral, establecer un Consejo Estatal de Protección en Entor-
nos Digitales y garantizar que instituciones educativas, comercios e incluso familias se 
involucren activamente en la protección de los menores frente a los riesgos digitales.

PROPUESTA LEGISLATIVA BUSCA GENERAR 
ENTORNOS DIGITALES SEGUROS PARA NIÑEZ
Por  Francisco Junco

Frente al creciente riesgo que repre-
senta el uso sin regulación de in-
ternet y dispositivos móviles entre 
menores de edad, la diputada local, 

de Movimiento Ciudadano, Adriana Medi-
na Ortiz, impulsa una iniciativa pionera que 
busca crear la Ley para Garantizar los Dere-
chos de Niñas, Niños y Adolescentes en En-
tornos Digitales del Estado de Jalisco y sus 
Municipios para garantizar que los menores 
accedan a un entorno digital seguro, sin caer 
en prohibiciones que vulneren sus derechos.

“Es una iniciativa de ley para garantizar 
los derechos de niñas, niños y adolescentes 
en entornos digitales seguros. Primero, esta 
es una iniciativa de ley, pero también hay 
modificación en un segundo plano a lo que 
es el Código de Procedimientos Penales y 
también la creación de un Consejo para que 
regule estas acciones y la podamos llevar a 
cabo”, explicó la legisladora en entrevista 
con Conciencia Pública.

La propuesta legislativa, presentada 
en mayo pasado, contempla tres acciones 
clave: crear un marco jurídico integral, es-
tablecer un Consejo Estatal de Protección 
en Entornos Digitales y garantizar que ins-
tituciones educativas, comercios e incluso 
familias se involucren activamente en la 
protección de los menores frente a los ries-
gos digitales.

 “Acabamos de aprobar en la Comisión 
de Seguridad y Justicia las consultas que se 
van a hacer. Van a ser dos consultas públi-
cas para poder darle paso a la iniciativa de 
ley. Esta iniciativa se turnó a la Comisión 
de Educación y a la Comisión de Asistencia 
Social. Entonces, estas tres comisiones... 
vamos a hacer la consulta juntas... para po-
der dictaminar juntos estas tres comisiones 
y que pueda salir un solo dictamen”, infor-
mó la legisladora.

De acuerdo con el documento legislati-
vo, la ley busca atender fenómenos como el 
grooming, el ciberacoso, el acceso prematu-
ro a contenido violento o sexual, y la explo-
tación comercial de los datos personales de 
los menores. Para ello, propone establecer 
nuevas obligaciones para instituciones pú-
blicas y privadas, así como reconocer dere-
chos digitales específicos para los infantes.

“No podemos prohibir, porque de ante-
mano la Organización de las Naciones Uni-
das, la ONU, está diciendo que no se puede 
prohibir porque estamos atentando también 
contra los derechos de los niños, niñas y 
adolescentes”, advirtió la diputada, al ser 
consultada sobre otras iniciativas legisla-
tivas que proponen la prohibición total del 
uso de celulares en escuelas.

En lugar de medidas restrictivas, Medi-
na Ortiz propone un enfoque preventivo y 
educativo, y aseguró que su planteamiento, 
es que primero sea de manera voluntaria, 

antes de que quede plasmada en la ley, don-
de todos los comercios establecidos, como 
restaurantes, cafeterías, instituciones educa-
tivas, tengan un software con restricción de 
contenido para que los menores no puedan 
ver sitios, donde puedan ser vulnerables.

La idea es que los establecimientos 
que cuenten con esta protección puedan 

identificarse con un distintivo que garanti-
ce una red segura. “Que ese wifi tenga esa 
protección o que tengan una carta para que 
los padres firmen el consentimiento que se 
les está dando una red wifi, totalmente libre, 
para que los padres también tengan el cono-
cimiento”.

La legisladora consideró indispensable 

la corresponsabilidad entre autoridades, 
sociedad civil y padres de familia. Por eso, 
las consultas previstas para julio, 16 y 22, 
contarán con la participación de expertos, 
asociaciones civiles, organismos públicos y 
madres y padres de familia. “Lo que quere-
mos es que todas las voces sean escuchadas 
y sacar un dictamen lo mejor posible”.

Además de proteger a los menores en 
las aulas, la propuesta también prevé la 
implementación de campañas y protocolos 
institucionales a través del DIF estatal y el 
nuevo Consejo Estatal, una vez aprobada 
la ley. “Queremos hacer protocolos para la 
protección de los niños, para que nuestros 
hijos estén tanto en la escuela pública o pri-
vada, teniendo un acceso seguro al internet. 
Que no haya sitios para adultos en los que 
ellos puedan tener acceso”.

La iniciativa también reconoce derechos 
digitales innovadores, como el derecho de 
los menores a solicitar el retiro de contenido 
que ponga en riesgo su privacidad, dignidad 
o seguridad. Se contempla también que los 
centros educativos deban asumir un rol acti-
vo en la regulación del acceso digital de sus 
estudiantes.

Desde su visión como legisladora y ma-
dre, Medina Ortiz insiste en que no se trata 
de retroceder frente a la tecnología, sino de 
regular con sentido y responsabilidad y ase-
guró que “lo que sí yo veo, es que primero, 
debemos de regular, lo que son los sitios de 
internet, porque no podemos detener tam-
bién la era de la tecnología y debemos usar 
esos instrumentos para que nuestros niños y 
niñas los utilicen para bien”.

La diputada, quien aseguró que “abra-
za” todas las iniciativas que complementen 
este tema, extendió también una invitación 
a su compañera de la bancada de Morena, 
Brenda Carrera, promotora de otra inicia-
tiva sobre el uso de celulares en escuelas, 
“por supuesto, está totalmente invitada por-
que lo que queremos es eso, que todas las 
voces sean escuchadas y también hasta que 
ella vea el lado positivo de nuestras refor-
mas que son totalmente integrales”.

Finalmente, hizo un llamado a madres, 
padres y cuidadores, asociaciones de la so-
ciedad civil, a sumarse a este esfuerzo legis-
lativo. “Invitarlos a estas consultas, a darle 
seguimiento, pero también la responsabi-
lidad que tenemos nosotros como padres. 
Invitar a la sociedad en general a ser corres-
ponsables de todo esto. Nosotros como le-
gislativo y el gobierno no podemos solos”.

Con esta propuesta, Medina Ortiz no 
sólo busca garantizar una navegación segu-
ra para los menores de edad, sino establecer 
un marco estatal innovador donde el inter-
net deje de ser un riesgo y se convierta en 
una herramienta aliada para el desarrollo, 
sin perder de vista la dignidad, los derechos 
y el interés superior de la niñez.

>REGULAR INTERNET EN ESCUELAS DE JALISCO

ADRIANA MEDINA/ LA ENTREVISTA

PROPONE PROHIBIR USO DE 
CELULAR EN LAS AULAS

Otra iniciativa relacionada con este 
tema, y que muestra la preocupación por 
los efectos negativos del entorno digital en 
la infancia es la de la diputada de Morena, 
Brenda Guadalupe Carrera García, quien 
presentó una propuesta para reformar el 
artículo 61 de la Ley de Educación del Es-
tado de Jalisco, en la cual se alerta sobre los 
riesgos que enfrentan las niñas en particu-
lar, al interactuar con redes sociales en el 
contexto escolar.

“El uso de las redes sociales, en parti-
cular, afecta el bienestar y la autoestima de 
las niñas. La facilidad con la que el cibe-
racoso puede agravarse mediante el uso de 
dispositivos, en línea, en el entorno escolar 
es motivo de preocupación, al igual que el 
diseño sesgado de los algoritmos de inteli-
gencia artificial”, señala el documento pre-

sentado ante el Congreso local.
Esta iniciativa forma parte de un es-

fuerzo legislativo por generar entornos 
educativos más seguros, al reconocer que 
los teléfonos inteligentes y el acceso cons-
tante a internet no sólo afectan la atención 
y el desarrollo de los menores, sino que 
pueden amplificar fenómenos como el ci-
berbullying. 

Con base en estudios de la UNESCO y 
otras fuentes, la diputada Carrera García 
fundamenta la necesidad de restringir el 
uso de dispositivos móviles en aulas de ni-
vel básico, argumentando que estas herra-
mientas, mal utilizadas, se han convertido 
en canales de exposición, presión social y, 
en muchos casos, violencia digital entre pa-
res.

La diputada emecista Adriana Medina Ortiz, impulsa una iniciativa pionera que busca crear 
la Ley para Garantizar los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes en Entornos Digitales del 
Estado de Jalisco y sus Municipios.

VISITANOS EN PLAZA SANTA ALICIA, AV. GUADALUPE 6730, INT. 3, COL. GUADALUPE INN, ZAPOPAN.
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OPINIÓN OPINIÓN

OPINIÓN

RÉQUIEM POR LA 
SEGURIDAD 

Iván 
Arrazola

Por |

El modelo de seguridad pública en 
México parece haber entrado en 
una etapa terminal. La reforma 
constitucional de 2019 —que dio 

origen a la Guardia Nacional, conformada 
por miembros de las Fuerzas Armadas— 
marcó un punto de inflexión al desplazar 
progresivamente el ideal de una seguridad 
civil, profesional y democrática. Aunque se 
prometió que esta sería una institución de 
carácter transitorio y civil, el rumbo que ha 
tomado contradice esas aspiraciones iniciales.

Uno de los momentos más polémicos fue 
la ampliación de la presencia de la Guardia 
Nacional en tareas de seguridad pública hasta 
el año 2028. Esta modificación requirió la 
negociación con fuerzas de oposición, pues 
el oficialismo no contaba con los votos para 
aprobar la medida en 2022.

Sin embargo, la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación también intervino. Declaró 
inconstitucional, por ejemplo, la posibilidad 
de que los elementos de la Guardia Nacional 
realizaran operaciones encubiertas en tareas 
de prevención del delito, argumentando 
que ello podría derivar en la fabricación de 
culpables, la obtención de pruebas ilícitas 
y violaciones al derecho a la privacidad. 
También declaró inconstitucional que la 
Guardia Nacional estuviera bajo el mando 
de las fuerzas armadas.

La elección de 2024 modificó el 
escenario. Gracias a una nueva mayoría 
constitucional, el partido gobernante y sus 
aliados aprobaron reformas que en el pasado 
habían sido detenidas. Entre los principales 
cambios destacan: la transferencia total del 
mando de la Guardia Nacional a la Sedena; 
la autorización para realizar geolocalización 
en tiempo real, interceptación de 
comunicaciones, uso de identidades 
simuladas y operaciones encubiertas; y la 
posibilidad de que sus integrantes soliciten 
licencias para contender por cargos de 
elección popular.

Estos cambios, sin embargo, se justifican 
desde el oficialismo con argumentos frágiles 
y, en ocasiones, de tono trivial. Se ha llegado 
a afirmar que no se trata de militarización 
porque el mando supremo recae en la 
Presidencia de la República —actualmente 
ocupada por una mujer— o porque el 
Ejército es “el pueblo uniformado”. Estas 
afirmaciones eluden una discusión seria sobre 
los riesgos que implica la concentración del 
poder coercitivo del Estado en instituciones 
militares, sobre todo cuando, como ocurre 
con la Guardia Nacional, más del 70% de 
sus integrantes no ha obtenido el Certificado 
Único Policial que exige una formación 
especializada en seguridad pública.

A esto se suman señalamientos 
documentados por organismos nacionales e 
internacionales sobre violaciones a derechos 
humanos cometidas por elementos de las 
Fuerzas Armadas y de la Guardia Nacional. 
Entre los casos más alarmantes se encuentran 
las denuncias de espionaje a periodistas y 
defensores de derechos humanos, la represión 
a personas migrantes y el uso excesivo de la 
fuerza. Tales hechos han sido expuestos en 
informes del Departamento de Estado de los 
Estados Unidos y la CNDH.

Frente a las críticas, el discurso 
gubernamental se ha limitado a 
comparaciones simplistas y falaces. Se 
argumenta, por ejemplo, que la actual 
administración cuenta con un secretario de 

seguridad “más guapo” o que el Ejército es 
incorruptible, a diferencia de la extinta Policía 
Federal. No obstante, estos razonamientos no 
abordan el hecho de que, pese a todos los 
cambios y esfuerzos, México ha registrado 
cifras récord en homicidios dolosos y que la 
percepción ciudadana de inseguridad sigue 
siendo alarmantemente alta.

La estrategia de seguridad parece haber 
entrado en un callejón sin salida. Se ha 
optado por fortalecer un modelo basado 
en la militarización, a pesar de que no ha 
ofrecido los resultados esperados. Hoy, se 
confiere a la Guardia Nacional un conjunto 

de atribuciones que, en cualquier democracia 
sólida, deberían ser sujetas a contrapesos 
institucionales, vigilancia ciudadana y 
control judicial riguroso.

La falta de garantías en un país con altos 
niveles de impunidad y con un sistema judicial 
debilitado eleva el riesgo de abusos, extorsión 
y represión. La memoria histórica remite a 
etapas oscuras del autoritarismo mexicano, 
como los excesos del temido “Negro” 
Durazo o los años de represión selectiva 
bajo gobiernos priistas. Paradójicamente, 
un régimen que se proclama heredero del 
movimiento del 68 parece hoy caminar hacia 
la legitimación de mecanismos de control 
autoritario.

En este contexto, es legítimo plantear que 
la seguridad pública, entendida como un bien 
público garantizado desde la legalidad, la 
justicia y el respeto a los derechos humanos, 
está siendo sustituida por una lógica de 
imposición. Con una mayoría legislativa 
que elimina los contrapesos y con un Poder 
Judicial debilitado, el país se aproxima 
peligrosamente a un régimen que concentra 
el uso de la fuerza sin los debidos controles 
democráticos.

El panorama actual exige una reflexión 
profunda. La construcción de una seguridad 
genuinamente democrática no puede 
sustentarse en una militarización sin frenos, 
sino en la consolidación de cuerpos civiles 
capacitados, profesionales y sometidos a 
escrutinio público. El réquiem no es solamente 
por la seguridad, sino por la oportunidad 
perdida de construir un modelo de seguridad 
pública justo, civil y democrático.

LA SEGURIDAD 
DEMOCRÁTICA NO 
DEBE BASARSE EN 

MILITARIZACIÓN 
DESMEDIDA, SINO 

EN CUERPOS CIVILES 
CAPACITADOS, 

PROFESIONALES Y 
ESCRUTINADOS. EL 
RÉQUIEM ES POR 

LA SEGURIDAD Y LA 
OPORTUNIDAD PERDIDA 
DE UN MODELO JUSTO, 
CIVIL Y DEMOCRÁTICO.

DESNATURALIZACIÓN

Luis 
Manuel 
Robles 
Naya

Por |

Desnaturalizar es un proceso 
que implica la alteración de la 
estructura o propiedad de algo 
y en este país, actualmente, hay 

varias instituciones desnaturalizándose y 
afectando con ello la estructura democrática 
nacional. Sin que sea limitativo, enumero 
algunas de ellas y empezaremos de mayor a 
menor por la antigüedad de algunas.

La primera son las fuerzas armadas, el 
Ejército Mexicano llamado así desde 1948 
por decreto presidencial. Desde su creación 
en 1913 su función principal fue coadyuvar 
al sostenimiento del orden constitucional 
de la República y desde el advenimiento de 
los gobiernos civiles la política fue un área 
vedada a la participación militar. A partir de 
la llegada al poder de Andrés Manuel López 
Obrador, por disposición presidencial se le 
fueron asignando responsabilidades civiles 
al ejército, algunas llevadas a reforma 
constitucional, como es la participación en 
la seguridad pública.

A partir de ahí las fuerzas armadas ya 
no velan solamente por el sostenimiento 
del orden constitucional, sino que ahora 
son constructores de obras civiles, 
administradores de las mismas, operadores 
de líneas de aviación, trenes y hoteles y 
para cerrar ahora serán policías, adscritos 
a la Secretaría de la Defensa Nacional y 
sus miembros podrán participar en política 
previa licencia temporal, no definitiva como 
era antes. El Ejército asume estas tareas por 
obediencia y disciplina, sin embargo, no se 
puede soslayar que su prioridad ahora no es 
proteger el orden constitucional, sino servir 
al presidente en turno.

La segunda se refiere al Poder Judicial 
de la Federación. La elección por voto 
popular de ministros magistrados y jueces 
desnaturaliza la función de la justicia, su 
imparcialidad e independencia. Provoca la 
politización del proceso electivo como ya se 
vio y el desordenado proceso de selección de 
candidatos y su elección reveló la práctica de 
vicios ya desterrados propios de la mapachería 
electoral. El resultado es que el poder 
ejecutivo se ha quedado sin contrapesos pues 
el oficialismo logró con el uso de acordeones 
y complicidad de autoridades electorales, 
imponer a sus seleccionados.    

La tercera se refiere al Instituto Nacional 
Electoral y previsiblemente al sistema 
electoral y de representación popular en su 
conjunto. La reforma en tránsito, conocida 
sólo por algunos pocos, enterados más por los 
medios que por el gobierno, presuntamente 
abarcará desde la desaparición de las 
diputaciones de representación proporcional, 
hasta la elección por voto popular de los 
comisionados del INE, financiamiento de 
partidos y del propio instituto limitando sus 
funciones y la participación ciudadana en los 
procesos electorales. 

De prosperar la reforma quedará un INE 
controlado por el gobierno y sus afines, un 
Tribunal electoral cooptado, el sistema de 
representación disminuido y las minorías 
sin representación en el congreso. Y esto nos 
lleva a la mayor desnaturalización de todas, 
la del sistema democrático. Así al escenario 
de un partido único, con la oposición en la 
marginalidad.

La cuarta desnaturalización se da 
en la Guardia Nacional. Doce artículos 

constitucionales tuvieron que ser reformados 
para darle carácter militar a una institución 
concebida desde su creación en 2019 
por iniciativa del propio AMLO, para 
ser eminentemente civil. El artículo 21 
constitucional señalaba que: “las instituciones 
de seguridad pública, incluyendo la guardia 
nacional serán de carácter civil, disciplinado 
y profesional”. Ahora la militarización de 
este cuerpo policial se materializa con la 
reforma en curso en el Congreso Nacional, 
desnaturalizando así su origen. Se crea 
una rama más en las fuerzas armadas, con 

capacidad de investigación y presencia plena 
del ejército en el ámbito civil.

En razón de lo observado y las tendencias 
que se prefiguran por los trascendidos de las 
reformas legales en curso ─más de veinte 
se ha dicho─ el término desnaturalización 
suena demasiado suave pues lo que se está 
gestando es la consolidación de un Estado 
totalitario con la eliminación de divisiones 
en el poder, el dominio de un partido único 
y la democracia reducida a retórica oficialista 
según la cual el pueblo manda, pero el 
pueblo ─así interpretado por ellos─ es la 
nomenclatura en el poder, el resto somos 
adversarios.

El autoritarismo es evidente, aunque se 
niegue. Los ataques a la libertad de expresión 
han rebasado ya el ámbito de las conferencias 
matutinas del ejecutivo. Gobernadores, 
legisladores, jueces, han impuesto límites 
aberrantes a la libertad de expresión y la 
misma presidente ha mostrado tener la piel 
delgada ante la crítica respaldando acciones 
intimidatorias, persecuciones y censura a 
voces discordantes.

La pregunta resultante es ¿Qué país 
nos quedará después de esta acelerada 
desnaturalización de nuestra vida 
democrática? Porque lo evidente es, que 
además de los cambios en la estructura 
política y democrática de la nación, y 
todos envueltos en la discusión de ello, los 
problemas reales se siguen acumulando y su 
explosión hará nugatorio todo el esfuerzo por 
acumular poder y conservarlo de esta nueva 
clase gobernante. Concentrarán el poder, 
pero perderán al país.

OPINIÓNLUCHAS SOCIALES

EL TÉRMINO 
DESNATURALIZACIÓN 

SUBESTIMA LA 
CONSOLIDACIÓN DE UN 
ESTADO TOTALITARIO: 

ELIMINACIÓN DE 
DIVISIONES DE PODER, 

DOMINIO DE UN PARTIDO 
ÚNICO Y DEMOCRACIA 
REDUCIDA A RETÓRICA 
OFICIALISTA, DONDE 

EL PUEBLO ES LA 
NOMENCLATURA Y EL 
RESTO, ADVERSARIOS.

OPINIÓN

EL AGUA TURBIA 
DE JALISCO

Mónica 
Ortiz

Por |

El SIAPA enfrenta un problema 
significativo: el Congreso del 
Estado aprobó un aumento en 
las tarifas del servicio de agua 

potable. Esta decisión ha generado un 
sinfín de críticas, pues se señala que la 
aprobación se dio bajo el respaldo de 
ciertos partidos políticos. Como resultado, 
el tema se está utilizando políticamente 
para influir en la percepción ciudadana. Se 
busca inculcar en los ciudadanos la idea 
de que con otro partido esta situación no 
ocurriría, razonando anticipadamente 
el voto para la próxima y aún lejana 
contienda electoral.

Ahora surge la disyuntiva: ¿qué es 
peor? ¿Otorgar el aumento a un sistema 
intermunicipal deficiente o ver cómo 
los partidos que no están en el gobierno 
utilizan las redes sociales para asegurar 
que ellos “nunca harán lo que hoy se 
hace en Jalisco”? En fin, la política y la 
gobernanza a menudo se desvían de su 
propósito, y el tema del SIAPA es, sin 
duda, digno de un análisis profundo. 

Es importante recordar que el acceso 
al agua es un derecho humano reconocido 
por la Asamblea General de las Naciones 
Unidas el 28 de julio de 2010, un derecho 
esencial y necesario para una vida digna y 
la realización de otros derechos humanos.

El Sistema Intermunicipal de 
los Servicios de Agua Potable y 
Alcantarillado (SIAPA) es la instancia 
encargada de dotar de servicios de agua 
potable, alcantarillado y saneamiento 
en cantidad y calidad suficiente a los 
habitantes de la Zona Metropolitana de 
Guadalajara. Sin embargo, existe una 
deficiencia generalizada en todo lo que 
le corresponde al SIAPA. Además de ser 
un servicio costoso, incluso antes de este 
último aumento, su desempeño general 
deja mucho que desear. Por décadas, el 
SIAPA ha sido utilizado por grupos de 
poder como una “caja chica” para colocar 
personas en nóminas, pagar favores o 
incluso generarlos.

La deficiencia excesiva del Sistema 
Intermunicipal de Agua, su opacidad, 
las fallas en su operación, la deplorable 
calidad del agua, los cortes excesivos y su 
alto costo deberían hacernos reflexionar 
sobre los gobiernos que nos engañan y los 
congresos que se acomodan para aprobar 
aumentos. Las mejoras deben ser para los 
ciudadanos, no para los gobiernos. Esto 
empeorará con la ausencia y el retroceso 
de los sistemas de transparencia. ¿Cómo 
solicitaremos la información pública, que 
también es un derecho? 

El aumento a los servicios de agua se 
aprobó mientras cientos de colonias no 
tienen agua, otras tantas reciben agua color 
café (como la de Sanborns) y otras sufren 
cortes de días. Cuestionar la justificación 
del aumento y explicar la razón por la que 

el ciudadano debe pagar más por el pésimo 
servicio de agua que tenemos era una tarea 
simple y obligada de los diputados, así 
como su deber de llevar a cabo un proceso 
legislativo transparente y honesto.

El SIAPA, un organismo vital para la 
Zona Metropolitana de Guadalajara ha 
estado inmerso en diversas controversias 
y escándalos a lo largo de los años, 
principalmente debido a problemas de 
corrupción y malversación de fondos —

incluyendo el uso de una “caja chica” con 
fines políticos y la existencia de nepotismo 
y contratos irregulares—, así como a 
significativas deficiencias en el servicio y 
la calidad del agua. 

Estas fallas operativas se manifiestan 
en fugas, falta de mantenimiento de 
redes e infraestructura precaria, lo que 
ha llevado al SIAPA a ser el organismo 
con el mayor número de quejas ante la 
Comisión Estatal de Derechos Humanos 
de Jalisco, evidenciando la magnitud 
de las inconformidades ciudadanas. A 
todo esto, se suma una notoria falta de 
transparencia en su gestión, lo que dificulta 
evidentemente el acceso a la información 
pública y la rendición de cuentas.

El agua potable es un líquido esencial 
para que las personas vivan dignamente; 
no puede ser un lujo ni un botín político. 
La planificación de los servicios de agua 
en Jalisco debe ser revisada y planteada a 
profundidad, con la consigna de mejorar 
la calidad de vida de las personas y la de 
los servicios del estado. Sin embargo, 
la política mexicana nos envuelve en 
situaciones tan deplorables que no tienen 
nada que ver con el bienestar y la dignidad 
humana.

EL AGUA POTABLE ES 
UN LÍQUIDO ESENCIAL 

PARA QUE LAS PERSONAS 
VIVAN DIGNAMENTE; NO 
PUEDE SER UN LUJO NI 
UN BOTÍN POLÍTICO. LA 
PLANIFICACIÓN DE LOS 

SERVICIOS DE AGUA 
EN JALISCO DEBE SER 

REVISADA Y PLANTEADA 
A PROFUNDIDAD, CON LA 
CONSIGNA DE MEJORAR 

LA CALIDAD DE VIDA 
DE LAS PERSONAS Y LA 
DE LOS SERVICIOS DEL 

ESTADO.

LOS MISILES CONTRA 
MÉXICO

Gerardo 
Rico

Por |

En cuanto concluyeron las 
hostilidades bélicas entre Israel 
e Irán, los misiles mediáticos de 
la Casa Blanca apuntaron directo 

al centro del poder en México y de un 
plumazo volvimos a la realidad en el trato 
de la administración de Donald Trump a 
nuestro país.

Sin duda y ante las circunstancias 
actuales, la administración encabezada 
por la presidenta Claudia Sheinbaum, está 
siendo una de las más atacadas en la historia 
reciente por su contraparte estadounidense. 
Washington utiliza cualquier mínimo 
pretexto para señalar, especular, 
advertir, imponer. Siempre y de manera 
insistente en torno al narcotráfico y las 
investigaciones que realizan de presuntos 
nexos entre altos cargos gubernamentales 
y líderes de los diferentes cárteles de la 
droga.

Queda claro que las acciones 
emprendidas hasta el momento por el 
gobierno de Claudia Sheinbaum como 
el envío de 29 narcotraficantes a la 
Unión Americana, las acciones para 
reducir de manera drásticas el flujo 
de indocumentados en la frontera, los 
decomisos de fentanilo y otras drogas, 
así como la detención de más de 18 mil 
personas que han sido encarceladas por 
delitos de alto impacto, como parte de 
la Estrategia Nacional de Seguridad, 
no satisfacen las expectativas de la 
administración Trump.

Y para muestra está el misil mediático 
que soltó Washington a media semana: 
El Departamento del Tesoro sancionó a 
tres instituciones financieras en México: 
CIBanco, Intercam Banco y Vector Casa 
de Bolsa. Las autoridades estadounidenses 
los acusan de desempeñar colectivamente 
un papel vital en el lavado de millones de 
dólares en nombre de cárteles con sede en 
México y en facilitar pagos para la compra 
de precursores químicos para producir 
fentanilo. 

En lo que se consideró un golpe inédito 
al sistema financiero mexicano, durante 
años estas instituciones realizaron decenas 
de transferencias financieras a cuentagotas 
a favor del cártel Jalisco Nueva Generación 
(CJNG); el cártel de Sinaloa; el cártel del 
Golfo o para el cártel de los Beltrán Leyva, 
todas organizaciones que el Gobierno 
de Trump ha designado como entidades 
terroristas extranjeras, de acuerdo al 
Departamento del Tesoro.

Lo que más sorprendió a muchos es el 
caso de Vector Casa de Bolsa -que ofrece 
desde la administración de fondos mutuos, 
hasta banca de inversión y servicios 
fiduciarios- propiedad del empresario 
capitalino afincado en Monterrey, Alfonso 
Romo Garza, quien fue promotor, operador 
y financió parte de la campaña presidencial 
de Morena en 2018 para posteriormente ser 
jefe de la oficina de la Presidencia en los 
dos primeros años de la administración del 
ex presidente López Obrador.

La institución de Nuevo León 
es señalada por Estados Unidos por, 
supuestamente, facilitar el negocio del 

narcotráfico a favor del cártel de Sinaloa y 
el cártel del Golfo. Según su información, 
Vector participó en varias transacciones a 
lo largo de varios años que involucraron 
sobornos pagados por el grupo delictivo 
de Sinaloa a Genaro García Luna, quien 
fue secretario de Seguridad Pública de 
México y director de la Agencia Federal de 
Investigación de México en el sexenio de 
Felipe Calderón. 

Hacienda intervino tres bancos; un 
diario nacional reportó que multiplicaron 
ganancias bajo Morena: Intercam (10,400 

MDP), CiBanco (3,000 MDP) y Vector 
(1,000 MDP) de García, Rangel y Romo

Otro misil mediático: Pam Bondi, fiscal 
general en el Senado de EE. UU., incluyó 
a México en la lista de países adversarios, 
junto a Irán, Rusia y China. Acusó intentos 
de daño físico o por drogas, prometiendo 
seguridad bajo el liderazgo de Trump, sin 
intimidación. 

“País adversario” tiene implicación 
legal en el Título 15 del Código de 
Regulaciones Federales de EE. UU., 
regulando comercio exterior. Define 
acciones contra gobiernos o personas 
extranjeras por conductas graves que 
amenacen la seguridad nacional.

Este calificativo para México se haría 
efectivo con la sola firma de la famosa 
orden ejecutiva del presidente Trump y 
originaria: restricción a exportaciones, 
congelamiento de activos, limitaciones a la 
inversión extranjera  directa, prohibiciones 
de contratación  pública con entidades 
estadounidenses y sanciones secundarias. 
Independientemente de los aranceles. 

Continuaremos con las sorpresas 
de misiles mediáticos, sin descartar 
la detonación de una bomba con 
consecuencias inimaginables para  la 
vida política en México, de persistir las 
amenazas y advertencias del Tío Sam. 

OTRO MISIL MEDIÁTICO: 
PAM BONDI, FISCAL 

GENERAL EN EL SENADO 
DE EE. UU., INCLUYÓ A 

MÉXICO EN LA LISTA DE 
PAÍSES ADVERSARIOS, 
JUNTO A IRÁN, RUSIA Y 

CHINA. ACUSÓ INTENTOS 
DE DAÑO FÍSICO O POR 
DROGAS, PROMETIENDO 

SEGURIDAD BAJO EL 
LIDERAZGO DE TRUMP, 

SIN INTIMIDACIÓN.
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EL DIA DEL PERIODISTA
A LOS QUE VIMOS

“GÜICHO” JIMÉNEZ CASTROESPERANZA ROMERO

PATY ALVARADO
MARIO ÁVILA CAMPOS

ENTRE LOS PERIODISTAS RECONOCIDOS DESTACAN José Luis Jiménez Castro, quien registra 
una trayectoria de cuatro décadas en el mundo de la comunicación, además se distingue por 
su gran conocimiento que tiene de la música, dirige un programa de música muy escuchado 
de lunes a viernes “The Last Train” en Señal 90, con melodías de los 80’s y 90’s que es una 
de sus grandes pasiones.

PATRICIA ALVARADO, férrea luchadora social, defensora de derechos humanos, fue distingui-
da con el Galardón CONPPRYT 2025, mostrando el compromiso social de esta organización 
que dirige José Adrián Rangel de honrar a los líderes sociales.

EL GRAN  PERIODISTA MARIO 
ÁVILA CAMPOS, fue reconocida 
su trayectoria con el Galardón 
CONPPRYT 2025. Mario es un 

veterano del periodismo, es un 
pilar del Semanario Conciencia 

Pública y se distingue por su 
periodismo crítico y de denun-
cia con un fuerte liderazgo en 

redes sociales.

EL PASADO SÁBADO 28 DE JUNIO en el 
Hotel Misión Carlton se celebró el “Día del 
Periodista”, teniendo como invitado para 
amenizar el evento a Elbert Moguel, quien 
nos trasladó con su música a la nostalgia 
de los 70’s y que también fue galardonado 
por la Conferencia Nacional de Periodistas 
de Prensa, Radio, Televisión e Internet 
(CONPPRYT 2025). Un gran evento en el que 
se reconoció a grandes trayectorias del 
periodismo y la comunicación.

Enrique Manterola

HOMBRE GENEROSO NADIA MADRIGAL

EL PRESIDENTE DE CONP-
PRYT, José Adrián Rangel, 
con su generosidad fue el 
que encabezó el recono-

cimiento a periodistas, 
locutores y artistas por su 
trayectoria y aportaciones 
en la construcción de una 

mejor sociedad con la entre-
ga del Galardón CONPPRYT 

2025.

NADIA MADRIGAL, directora 
del programa En Punto 
Político en la estación DK de 
Grupo Radiorama, con una 
larga y productiva carrera 
en medios de comunica-
ción, fue reconocida con el 
Galardón CONPPRYT 2025; 
Nadia dirige el programa de 
mayor audiencia en la tarde 
en el espectro radiofónico 
tapatío, además de ser una 
de las plumas más críticas y 
agudas en redes sociales.

ESPERANZA ROMERO, recibió el Galardón CONPPRYT 2025 por su larga y fructífera trayectoria 
en el mundo del periodismo, destacando tanto en prensa escrita, radio y televisión. Esperan-
za es considerada de los grandes valores del periodismo jalisciense.

SALOMÓN GONZÁLEZ
A LOS QUE VIMOS

BETTY Y CARLOSCON ESPERANZA Y 
SALVADOR ROLÓN

LOURDES ANABEL

NOEMÍ BARRANCO LOS PERIODISTAS Y ESPOSOS CARLOS AMARAL y Beatriz Novelo, con Alma Chávez Guth y 
Gabriel Ibarra Bourjac.

LOURDES ANABEL CUEVAS GUTIÉRREZ fue una de las comunicadoras distinguidas con el 
Galardón CONPPRYT 2025 en esta gran noche en el Misión Carlton.

NOEMÍ BARRANCO, ACTIVISTA SOCIAL, defensora de migrantes en Estados Unidos, recibió el 
Galardón CONPPRYT 2025. Aquí Gabriel Ibarra, Martín Lozano y Paty Alvarado.

EL PERIODISTA SALOMÓN GONZÁLEZ, recibió el Galardón CONPPRYT 2025 por sus aportacio-
nes a la preservación del  folclor y las tradiciones mexicanas como es la charrería. Es de las 
plumas y voces más reconocidas en este periodismo deportivo desde Jalisco, la cuna de la 
mexicanidad.

DE IZQUIERDA A DERECHA: el periodista Diego Morales de Conciencia Pública con Esperanza 
Romero y Mario Ávila.

CON MARIO ÁVILA

DIEGO MORALES HEREDIA

CON  “GÜICHO” JIMÉNEZ CASTRO

DE IZQUIERDA A DERECHA: Diego Morales, Gabriel Ibarra Bourjac y Alma Chávez Guth con 
Mario Ávila que recibió el Galardón CONPPRYT 2025.

AQUÍ GABRIEL IBARRA 
BOURJAC Y ALMA 
CHÁVEZ GUTH con un 
gran periodista como 
es José Luis Jiménez 
Castro, de los comuni-
cadores más queridos 
y con mayor raiting y 
conocimiento entre la 
comunidad tapatía.

AQUÍ GABRIEL IBARRA BOURJAC Y ALMA CHÁVEZ GUTH se toman la foto con Esperanza 
Romero y su esposo Salvador Rolón.
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TESTIMONIO DE GRATITUD
A LOS QUE VIMOS

LA FESTEJAN LOS AMIGOSAMIGOS Y FAMILIARES

EL PERGAMINO

CON ALMA CHÁVEZ GUTH
DE IZQUIERDA A DERECHA: Pancho Padilla, Gabriel Ibarra, Alma Chávez, Elsa Navarro Hernán-
dez, , José Herminio Jasso y Eugenio Ruiz Orozco, festejando con Blanquita en el Riscal este 
merecido Testimonio de Gratitud.

EL PERGAMINO DEL TESTIMONIO DE GRATITUD que recibió la maestra Blanquita de parte del 
Supremo Tribunal de Justicia del Estado de Jalisco.

BLANQUITA CON ALMA CHÁVEZ GUTH, amiga que le tiene admiración y un gran cariño por su 
gran calidad humana que la distingue.

EL SUPREMO TRIBUNAL DE JUSTICIA DEL ESTADO DE JALISCO entregó el reconocimiento “Testimonio de Gratitud” a la licenciada y maestra Blanca Eloísa Navarro Medina por los años a la 
entrega a la docencia, servicio y dedicación a través de la cual ha contribuido en la formación de personas de bien, labor fundamental para la construcción de una mejor sociedad.

CON EL PRESIDENTE DEL STJEJ MAGISTRADA ELSA NAVARRO

LA LICENCIADA Y MAESTRA 
BLANCA ELOÍSA NAVARRO 
MEDINA con el presidente 

del STJEJ, magistrado José 
Luis Álvarez Pulido, quien 
encabezó la ceremonia de 

reconocimiento que recibió 
la educadora.

LA MAESTRA BLAN-
QUITA con la magis-
trada del STJEJ, Elsa 
Navarro Hernández, 
firme promotora de 
este reconocimiento.

UN BUEN NÚMERO DE AMIGOS, FAMILIARES y alumnos acompañaron a la maestra al recono-
cimiento recibido por el Supremo Tribunal de Justicia del Estado de Jalisco.

ANÁLISIS

Cumplir 55 años no solo marca un 
nuevo capítulo en la vida, tam-
bién enciende una alerta: es mo-
mento de pensar con seriedad en 

el retiro. Muchas personas posponen esta 
reflexión, confiadas en que aún hay tiem-
po. Sin embargo, el marco legal del Insti-
tuto Mexicano del Seguro Social (IMSS), 
establece requisitos que no se cumplen de 
la noche a la mañana y que, de no gestio-
narse oportunamente, pueden traducirse en 
la pérdida de derechos adquiridos durante 
toda una vida laboral.

Acorde al Consejo Nacional de Po-
blación (CONAPO), hasta el año 2024 el 
12.3% de la población total del estado eran 
personas adultas mayores de 60 años o más, 
lo que equivale a 1 millón 085 mil 609 ha-
bitantes. Así de grande es el problema de 
las jubilaciones en Jalisco, que en la ma-
yoría de los casos se concibe como proble-
ma, dado que reciben pagos mensuales de 
miseria, en caso de que todo adulto de este 
grupo de edad haya logrado una jubilación.

Para entender el tema hay que revisar 
el artículo 138 de la Ley del Seguro Social, 
que indica requisitos para obtener una jubi-
lación: para la pensión por vejez se necesi-
tan 65 años de edad y al menos 500 sema-
nas cotizadas (Díez años de trabajo formal). 
Pero también existe la opción de cesantía 
en edad avanzada, disponible de 60 a 64 
años de edad, si se cuenta con las mismas 
semanas cotizadas y ya no se tiene trabajo 
remunerado. 

 Pero ningún beneficio es auto-
mático: hay que solicitarlos y acreditar los 
requisitos ante el IMSS, lo cual puede ser 
confuso para muchos, además de que toma 
tiempo.

 La decisión de pensionarse debe 
ser estratégica y no dejarlo al tiempo por-
que equivale al olvido. Dejar pasar los años 
sin revisar cotizaciones, sin confirmar la 
situación laboral, sin conocer los montos 
aproximados de cesantía o jubilación por 
vejez, puede poner en riesgo no solo la pen-
sión, sino también las asignaciones familia-
res, ayuda asistencial y servicios médicos a 
los que se tiene derecho (arts. 137 y 145).

 Por ello, quienes cumplen 55 años 
deben comenzar ya el proceso de revisión 
de jubilación, analizando: semanas cotiza-
das, modalidades de retiro, documentación, 
trámites y requisitos ante el IMSS. Ser 
omiso y no hacerlo a tiempo puede llevar 
a perder beneficios irrecuperables. La vejez 
no llega de golpe, pero cuando lo hace, no 
perdona la omisión. Es mejor prevenir que 
lamentar.

 Toda una vida de trabajo, puede 
llevar el riesgo de jubilarse con montos in-
justos de 9 mil quinientos pesos mensuales, 
que sin embargo la mayoría de la gente de-
bería saber que hay opciones de incremen-
tar las jubilaciones hasta montos mayores 

de 80 mil pesos, mediante  una estrategia 
legal acorde a la propia ley del IMSS.

 Una pensión justa, es aquella que 
brinda los medios adecuados para pagar los 
servicios de salud, alimentación y cuidado 
del jubilado, pero como muchas personas 
adultas no lograron una pensión, y los que 
sí tuvieron derecho recibieron pensiones de 
hambre.

 Muestra de ello es que a pesar de 
tener edad de retiro, la gente sigue trabajan-
do, así lo demuestra el INEGI, a través de la 
Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo 
(ENOE), acorde a resultados del primer tri-
mestre de 2024, el 19.5% de la población 
de 65 años y más en Jalisco era económi-
camente activa, es decir 182 mil 375 per-
sonas; de las cuales 64.2% (117,108) eran 
hombres y 35.8% (65,267) mujeres. Desta-
ca que, el cien por ciento de las personas 
adultas mayores económicamente activas 

se encontraba ocupado.
 Una jubilación justa se debe em-

pezar a trabajar a los 55 años de edad, en 
las próximas colaboraciones expondremos 
las estrategias para lograr pensiones mayo-
res a lo que le tiene programado el IMSS a 
quienes caminan ya rumbo al sexto piso.

 Lograr una vejez tranquila, sin 
tener necesidad de seguir trabajando hasta 
edad muy avanzada es posible, pero hay 
que informarse de los derechos laborales y 
de las prestaciones.

 Mayor problema es el de personas 
que tienen más de 50 años de edad y hoy 
laboran sin seguridad social, sin los benefi-
cios de una AFORE, INFONAVIT y sobre 
todo sin cotizar para una jubilación, que con 
una adecuada información, toda esta gente 
estaría a tiempo de rescatar una jubilación 
digna. La informalidad provoca daños en el 
futuro de los trabajadores, porque llegado 

el tiempo vivirán una vejez sin protección 
social, sin dinero.

 La gente debería saber que existen 
mecanismos legales para regularizar su si-
tuación en cualquier giro laboral, logrando 
la protección del IMSS con servicios médi-
cos, cirugías y medicamentos en el presente 
y una pensión para el futuro.

 Algunos ejemplos de incorpora-
ción al IMSS son los trabajos domésticos, 
en donde miles de mujeres trabajan para un 
patrón que no les brinda hasta hoy la afilia-
ción al seguro social que puede realizarse 
de una forma sencilla. Otro caso son los 
trabajadores de aplicaciones móviles como 
Uber y Didi, que a partir de junio de este 
año ya se deben inscribir por ley al IMSS. 

 También existen trabajadores in-
dependientes de alto nivel, como los den-
tistas, que siempre por tradición han sido 
independientes y no tienen patrón que los 
incorpore al seguro social, para ellos tam-
bién existen modalidades de afiliación al 
IMSS, y aunque muchos creen que la po-
blación de escasa formación es la víctima 
de la injusticia de las jubilaciones, esto no 
es así, también profesionistas están desco-
bijados en su futuro laboral.

 Si toda persona inscrita en el 
IMSS, que tiene ahora más de 55 años de 
edad y que pertenece a la Ley 73, se preo-
cupara hoy por informarse, estaría a tiempo 
de evitar una jubilación injusta con montos 
bajos que empobrecen a los jubilados.

 A la población que pertenece a 
la ley 73 del IMSS, les asiste la ley con 
varios beneficios que sin embargo no son 
ejercidos por ignorancia. El mayor benefi-
cio es poder continuar cotizando para una 
jubilación a pesar de que se hayan quedado 
sin empleo, y por su edad, ya nadie quiso 
brindarles empleo formal. El beneficio se 
conoce como continuación voluntaria, con 
lo que al contribuir directamente y pagar 
su afiliación, podrán asegurar su retiro aun 
cuando se hayan quedado sin patrón y un 
empleo formal. Pero adicional, tienen el de-
recho de enriquecer su cotización, elevan-
do al salario base, lo cual repercute en una 
pensión que puede ser en 2025 superior a 
80 mil pesos mensuales.

 Es tiempo de prepararse para el 
futuro y no dejarlo al día a día, el tiempo y 
el futuro están más cerca de lo que parece, 
infórmese.

amper61@hotmail.com

Arturo Pérez Díaz, es periodista 
independiente, ha sido docente de Polí-
tica, Opinión Pública y Mercadotecnia 

Política, así como asesor profesional de 
Comunicación Pública.

Arturo Pérez 
Díaz

Por |

“A LOS 55, EL TIEMPO YA CORRE”
FUTURO EN JUEGO

LA DECISIÓN DE PENSIONARSE DEBE SER ESTRATÉ-
GICA Y NO DEJARLO AL TIEMPO PORQUE EQUIVALE AL 
OLVIDO. DEJAR PASAR LOS AÑOS SIN REVISAR COTI-
ZACIONES, SIN CONFIRMAR LA SITUACIÓN LABORAL, 

SIN CONOCER LOS MONTOS APROXIMADOS DE CESAN-
TÍA O JUBILACIÓN POR VEJEZ, PUEDE PONER EN RIES-
GO NO SOLO LA PENSIÓN, SINO TAMBIÉN LAS ASIGNA-

CIONES FAMILIARES.

CONSEJOS PARA LA JUBILACIÓN

Sin pensión, sólo queda trabajar hasta una edad avanzada.
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MÉXICO EN LA ENCRUCIJADA: INNOVACIÓN 
COMO RUTA AL PODERÍO ECONÓMICO
Por Alberto Gómez R.

El pronóstico de la OCDE para 
2025 golpea como un cubetazo 
de agua fría: apenas un 0.4% de 
crecimiento. Cifras abstractas que 

esconden rostros concretos: el empresario 
que pospone inversiones, la ingeniera que 
busca oportunidades en el extranjero, la 
startup que lucha por financiamiento.

Pero en este paisaje complejo, brotan 
historias esperanzadoras: desde Querétaro, 
donde jóvenes diseñan prótesis robóticas 
con impresión 3D, hasta Yucatán, 
donde campesinos optimizan cosechas 
con sensores IoT (Internet of Things). 
México respira contradicciones. Su futuro 
dependerá de una apuesta audaz: convertir 
la innovación en el corazón palpitante de su 
economía.

LA PARADOJA MEXICANA: DEBILIDADES 
QUE ESCONDEN POTENCIAL
La dependencia comercial con Estados 

Unidos es un arma de doble filo. Cuando el 
vecino del norte estornuda, México se res-
fría. Los aranceles amenazantes sobre auto-
partes y acero mantienen en vilo a industrias 
enteras. A esto se suman viejos fantasmas: 
carreteras que se desvanecen al sur del país, 
un sistema fiscal que sangra con déficits del 
4.9% del PIB que, aunque trata de corregir-
se, aún falta mucho por hacer.

Pero justo cuando el panorama parece 
desolador, asoma la resiliencia mexicana. 
Hay un pulso vital en el consumo interno 
que no se apaga. Mercados locales reinven-
tándose, PyMES que digitalizan sus ventas 
contra viento y marea. Y esa fuerza joven, 
vibrante, que llena universidades y talleres: 
más del 60% de la población tiene menos 
de 35 años. Son manos y mentes ávidas de 
transformar realidades.

El nearshoring no es solo una palabra de 
moda. Es camiones cargados de componen-
tes electrónicos rumbo a nuevo León, inver-
siones coreanas en Sonora, clusters automo-
trices que tejen redes inteligentes. México 
está en el mapa global como nunca. ¿Podrá 
convertir esta oportunidad en destino?

EDUCACIÓN: EL CAMPO DE 
BATALLA SILENCIADO
En el corazón de esta encrucijada hay 

una tragedia silenciosa. Mientras el gobier-
no anuncia el “Plan México” para ser po-
tencia económica, recorta el presupuesto 
educativo al nivel más bajo en dos décadas. 
Las cifras duelen: 3.2% del PIB destinado a 
educación -cuando debería ser el doble- por 
debajo de la recomendación internacional 
de destinar al menos entre el 4% y 6% (BID 
2022). Los resultados saltan a la vista en las 
pruebas PISA: jóvenes mexicanos quedan 
rezagados en ciencia, matemáticas, pensa-
miento crítico.

Pero el verdadero drama ocurre tras los 
muros universitarios. En una universidad 
tecnológica del centro del país, los labora-
torios parecen cápsulas del tiempo: equipos 
obsoletos, software de hace diez años. El 
rector, un político con más lealtades parti-
distas que visión pedagógica, desvía recur-

sos a proyectos cosméticos. Mientras tanto, 
profesores brillantes abandonan las aulas 
frustrados.

“Necesitamos directores que huelan el 
futuro, no calculadores de votos”, comen-
ta la Dra. Laura Méndez, experta en inno-
vación educativa. Recuerda el caso de una 
universidad en Jalisco que rompió el molde: 
nombró rectora a una ingeniera con expe-
riencia en Silicon Valley. En dos años trans-
formaron los planes de estudio, crearon la-
boratorios de realidad virtual, y hoy el 90% 
de sus egresados trabaja en empresas de alta 
tecnología.

La receta no es secreta: Rectores con 
historial en innovación, no en campañas 
políticas, aulas donde se desarmen drones 
antes que memorizar teorías, estudiantes 
resolviendo problemas reales de comuni-
dades.

LA TRÍADA TRANSFORMADORA: 
ACADEMIA, INDUSTRIA Y GOBIERNO
En Monterrey late un ejemplo esperan-

zador. La alianza entre el Tec de Monterrey, 
FEMSA y el gobierno estatal creó el distri-
totec: un ecosistema donde investigadores, 
emprendedores y empresas conviven en 
simbiosis. Allí nació una startup que desa-
rrolla bioplásticos con residuos agrícolas. 
“Sin esa colaboración, nuestro proyecto se-
ría solo un PowerPoint”, confiesa su funda-
dora, Ana Karen Ramírez.

Pero estas historias son escasas islas en 
un mar de desconexión. Muchas universi-
dades siguen produciendo profesionales 
para empleos que ya no existen o dejarán de 
existir en los próximos 5 años. Las empre-
sas reclaman talento que no encuentran. El 
gobierno lanza programas burocráticos que 

nadie utiliza.
El modelo está roto. Urge tejer redes 

reales:
Academia formando en habilidades del 

siglo XXI: pensamiento crítico, inteligencia 
emocional, resolución de problemas com-
plejos.

Industria invirtiendo en I+D como 
apuesta estratégica, no como gasto.

Gobierno facilitando, no entorpeciendo; 
con políticas claras y estabilidad jurídica.

La historia de éxito de Medtech en Gua-
dalajara lo demuestra: cuando hospitales, 
universidades y fabricantes de dispositivos 
médicos alinearon sus esfuerzos, crearon un 
cluster que hoy exporta tecnología sanitaria 
a 15 países.

En Oaxaca, comunidades mixtecas ins-
talaron microredes solares que hoy les dan 
energía limpia y soberanía energética. “An-
tes pagábamos la luz más cara de México, 
hoy vendemos excedentes”, explica doña 
Rufina, líder comunitaria. Proyectos así po-
drían replicarse nacionalmente si existieran 
políticas agresivas de transición energética.

El campo mexicano es otra frontera 
inexplorada. En Sinaloa, sensores IoT mo-
nitorean cultivos en tiempo real. “Recibo 
alertas en el celular cuando las plantas tie-
nen sed o enfermedad”, cuenta don Ramón 
mientras muestra su aplicación. Tecnología 
simple que quintuplicó su productividad.

Y están los 30 millones de mexicanos 
aún desconectados. Llevarles internet sig-
nificaría incorporar su creatividad al eco-
sistema innovador. Como prueba, existen 
diversos proyectos de innovación en Chia-
pas y otros estados del Sur de México, por 
ejemplo, niñas indígenas desarrollando 
apps para preservar sus lenguas originarias.

EL CAMINO HACIA LA GRANDEZA
México no necesita milagros. Necesi-

ta voluntad política y coherencia. Frente a 
esto, hay decisiones urgentes:

Rescatar la educación técnica: Que las 
universidades tecnológicas sean dirigidas 
por pedagogos, no por operadores políticos

Financiamiento inteligente: Premiar a 
empresas que inviertan en innovación real 
con beneficios fiscales sustanciales

Estabilidad jurídica: Garantizar reglas 
claras más allá de los ciclos electorales

LA SEMILLA YA ESTÁ PLANTADA
En un laboratorio de la UNAM, un equi-

po multidisciplinario desarrolla nano robots 
que administran medicamentos en célu-
las cancerígenas. En un garaje de Tijuana, 
tres amigos construyen vehículos eléctri-
cos para transporte urbano. En un ejido de 
Michoacán, jóvenes agro tecnólogos crean 
biofertilizantes que regeneran suelos.

Estas semillas de futuro ya germinan 
en suelo mexicano. Regarlas exige romper 
inercias: dejar de ver la educación como 
botín político, la innovación como gasto 
suntuario, el conocimiento como mercancía 
exportable.

El 2025 puede ser el parteaguas. El año 
en que México decidió dejar de mirarse en 
el espejo de sus limitaciones para proyec-
tarse en el lienzo de sus potencialidades. 
Como escribió Octavio Paz: “La crítica de 
la pirámide no derriba la pirámide; pero 
puede impedir que sigamos siendo sus pri-
sioneros”. La pirámide del subdesarrollo se 
desmorona con libros, microchips y sobre 
todo, con la audacia de reinventarse.

La innovación, una puerta que puede cambiar el destino de México en el corto y mediano plazo.

Hay un pulso vital en el consumo interno que no se apaga. Mercados locales 
reinventándose, PyMES que digitalizan sus ventas contra viento y marea. Y esa fuerza 
joven, vibrante, que llena universidades y talleres: más del 60% de la población tiene 
menos de 35 años. Son manos y mentes ávidas de transformar realidades.

El 2025 puede ser el parteaguas. El año en que México decidió dejar de mirarse en el 
espejo de sus limitaciones para proyectarse en el lienzo de sus potencialidades. La 
pirámide del subdesarrollo se desmorona con libros, microchips y sobre todo, con la 
audacia de reinventarse.

ACTUALIDAD

>CONVERTIR LA OPORTUNIDAD EN DESTINO POLÍTICA GLOBAL

Los jóvenes de EUA están inclinándose al comunismo por sentirse decepcionados por 
el capitalismo y por la democracia. La mayoría de las universidades públicas de las 
costas, salvo Texas y Florida han favorecido programas de educación con tendencia 
de izquierda recibiendo millones de dólares en donaciones provenientes de empresas 
situadas en China, Europa u Oriente Medio.

El joven Mandani nació en Uganda, de niño emigró a Sudáfrica en donde hay una 
ciudad con su mismo apellido y de ahí emigró a EUA con sus padres. Era músico de Hip 
Hop y hace 2 años entró como concejal – regidor- de Queens. Su padre es profesor y su 
madre una productora de medios y cine muy exitosa. La campaña de este joven es muy 
atractiva y claro apoyada por jóvenes.

>¿EL FIN DEL CAPITALISMO?

Por Jorge López Portillo Basave

El pasado jueves, Nueva York, 
símbolo del capitalismo y sus 
excesos, fue el escenario de las 
primarias demócratas, un reflejo 

de las profundas tensiones ideológicas que 
atraviesan Estados Unidos. 

Eric Adams, alcalde afroamericano 
y expolicía, buscará la reelección como 
independiente tras romper con las políticas 
de Joe Biden en 2023, marcando un 
distanciamiento que ha polarizado su 
liderazgo. 

Enfrentará a Curtis Sliwa, candidato 
republicano de origen italiano, también 
expolicía y perdedor ante Adams en 2021, 
quien actualmente ostenta menos del 7% de 
preferencia, relegándolo a un rol secundario 
salvo que la votación se fragmente en 
noviembre. 

Sin embargo, el verdadero foco está en 
Zohran Mamdani, un carismático inmigrante 
musulmán de 33 años, pro-comunista, quien 
lidera con 43.8% en la primera vuelta y 
disputará mañana, 1 de julio de 2025, la 
segunda ronda para definir al candidato 
demócrata. 

La legislación de Nueva York exige el 
50% de los votos para un candidato único, 
pero permite que los dos o tres punteros de un 
partido avancen a la final, excluyendo a oposi-
tores menos posicionados. 

Este sistema, combinado con la incerti-
dumbre sobre el apoyo de Andrew Cuomo, 
exgobernador con 36.3% en la primera vuel-
ta, añade complejidad al panorama, dado que 
Adams y Mamdani enfrentan baja populari-
dad, mientras Cuomo, pese a su pasado cues-
tionado por escándalos de acoso en 2021, con-
serva una imagen positiva.

Mamdani, nacido en Uganda, emigró de 
niño a Sudáfrica y luego a Estados Unidos con 
sus padres —un profesor y una productora de 
medios exitosa—, convirtiéndose en conce-
jal de Queens hace dos años tras una carrera 
como músico de hip-hop. 

Su ascenso, apoyado por Bernie Sanders 
y Alexandria Ocasio-Cortez, refleja un giro 
ideológico entre jóvenes desencantados con 
el capitalismo y la democracia. Su campaña 
promete subsidios para repoblar edificios con 
familias pobres, ingresos básicos, seguro mé-
dico y apoyos sociales para todos en Nueva 
York, incluidos no residentes, financiados con 
impuestos y préstamos. 

Este mensaje resuena en universidades 
costeras —excepto Texas y Florida—, donde 
millones de dólares en donaciones de China, 
Europa y Oriente Medio han impulsado pro-
gramas de izquierda, fomentando un rechazo 
a la cultura occidental, la raza blanca y la fa-
milia tradicional. 

En la primera vuelta, Mamdani arrasó en-
tre ricos blancos educados (2 a 1 sobre Cuo-
mo), mientras el exgobernador de 67 años 
captó el voto de minorías y clases populares, 

aunque estas votaron menos por decepción. 
Cuomo, quien renunció en 2021 tras es-

cándalos de acoso que se desvanecieron, no 
ha definido su apoyo, un factor crucial que 
podría inclinar la balanza en noviembre, es-
pecialmente si los republicanos se alinean con 
Adams, de centro, o con Cuomo si persiste en 
la contienda.

El dominio demócrata en estados costeros 
como California, Washington, Oregón, Nue-
va Inglaterra y Nueva York, con márgenes del 
60-70% en legislaturas, se debe a un sistema 
electoral único que permite múltiples candida-
tos y votos por preferencia (primera, segunda 
y tercera opción). 

Esto asegura victorias al partido con más 
candidatos en las primeras posiciones, conso-
lidando su poder. Si Mamdani triunfa, a siete 
años de obtener su ciudadanía, se convertiría 
en el primer alcalde comunista de la ciudad 
más rica de Estados Unidos, un hito histórico 
que desafía su legado capitalista. 

Su oratoria y condición de minoría evocan 
a Obama, aunque su crítica a EE. UU.—país 
que acogió legalmente a sus padres—genera 
una ironía notable. Los jóvenes demócratas 
ven en él la energía y velocidad de palabra 
perdidas con Biden, pero las minorías, clave 
en noviembre, decidirán si lo adoptan o prefie-

ren a Cuomo, con su pasado controvertido, o a 
Adams, afroamericano pero impopular.

Este fenómeno ideológico no se explica 
solo por el supuesto fracaso del capitalismo o 
la democracia, sino por una demanda crecien-
te de bienes gratuitos basada en raza o género, 
en lugar de trabajo igualitario. 

La segunda vuelta del 1 de julio, a solo 
unas horas de este análisis (05:08 PM CST, 
29/06/2025), definirá si Mamdani consolida 
su liderazgo. Sin embargo, el resultado de 
noviembre revelará si Nueva York, capital del 
capitalismo, se tiñe de comunismo. 

¿Quién pagará estos programas, que his-
tóricamente han fallado? Mamdani, un orador 
excepcional, conecta con jóvenes y mujeres 
blancas de clase media-alta, desencantadas 
con Biden y furiosas por la victoria de Trump. 
Su mensaje, desde Nueva York hasta Califor-
nia, sugiere un despertar ideológico que po-
dría transformar la ciudad que nunca duerme 
en un bastión del comunismo latente.

El ascenso de Mamdani no es un caso ais-
lado. Desde hace 20 años, el Partido Demócra-
ta domina las costas de EE. UU., un tema que 
merece análisis profundo, pero su relevancia 
aquí radica en cómo su metodología electoral 
y el descontento social han pavimentado el ca-
mino para figuras como él. 

Su propuesta de subsidios y apoyos uni-
versales, aunque atractiva, ignora las leccio-
nes del pasado, donde tales políticas han co-
lapsado bajo su propio peso. Los ricos blancos 
que lo respaldan parecen más interesados 
en expiar culpas históricas que en promover 
equidad real, mientras las minorías, tradicio-
nalmente demócratas, dudan ante su radica-
lismo. Esta dicotomía podría definir el futuro 
político de la ciudad más emblemática del 
mundo.

En conclusión, las primarias de Nueva 
York no son solo una elección local, sino un 
barómetro de las tensiones globales entre ca-
pitalismo y comunismo, democracia y autori-
tarismo. 

La segunda vuelta de mañana será un 
primer indicio, pero noviembre decidirá si el 
legado económico de Nueva York sucumbe a 
un experimento ideológico. ¿Le llegó su hora 
al capitalismo? ¿O es solo un ciclo más en la 
eterna lucha de ideas? Lo que está claro es que 
los ojos del mundo estarán puestos en esta 
ciudad, donde el desenlace podría redefinir el 
equilibrio de poder en Estados Unidos.

ELECCIONES EN NUEVA YORK: 
¿UN GIRO HACIA EL COMUNISMO?

¿Del Tío Sam al Tío Marx? Nueva York, una ciudad que puede despertar un comunismo que nunca se fue.
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Revista de Ciencia Política
Buscamos ser un eficaz instrumento de comunicación cuya área de especiali-
dad será el análisis político, tal como la reflexión en temas de gobierno, políti-
cas públicas, relaciones internacionales y globales, así como artículos inéditos 
de investigación y estilo de vida.
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MÉXICO, TIEMPO DE MUJERES,
¿Y JALISCO PARA CUÁNDO?
Por Pedro Vargas Avalos

En ocasión del arribo de la prime-
ra mujer al cargo supremo de la 
nación, la presidencia de la repú-
blica, ella expresó que no llegaba 

sola, sino que, junto a su asunción del Poder 
Ejecutivo federal, la acompañaban todas 
las féminas mexicanas. En consecuencia, 
se habló de que en nuestra Patria advenía el 
tiempo de mujeres.

En muchas Entidades federativas, el 
siempre sexo bello, alcanzó primerísimos 
sitios: Ciudad de México, Tlaxcala, More-
los, Veracruz, etc., fueron claros ejemplos 
de tal situación. Como en nuestro Estado 
de Jalisco habría comicios para elegir go-
bernador (a), en principio se habló de que 
conforme las reglas de igualdad de género, 
Movimiento Ciudadano (MC) postularía 
una mujer, pero a la postre, se impusieron 
las conveniencias de la política vernácula 
tapatía y fue un varón quien se lanzó como 
candidato. 

Los demás partidos partícipes de esa 
justa electoral, si propusieron damas: MO-
RENA, apostó por la entonces diputada fe-
deral Claudia Delgadillo González, expriis-
ta, y de cierta aceptación popular. Por su 
lado, el tricolor (PRI) puso sus esperanzas 
en la también diputada Laura Lorena Haro 
Ramírez, destacada lideresa en el Estado de 
ese partido, aunque con el problema de que 
se le señalaba subalterna del impopular Ale-
jandro Moreno “Alito” -presidente nacional 
de ese otrora poderoso instituto- lo cual le 
restó aceptación social.

Celebrada la jornada electoral, fue cla-
ro que solo dos contendientes tenían posi-
bilidades de obtener el éxito: Pablo Lemus 
(MC) y Claudia Delgadillo (MORENA). El 
asunto se fue a litigio ante los tribunales del 
ramo y finalmente, aun cuando había mu-
chísimos motivos para declarar inválida la 
elección, se le dio el triunfo a Lemus. Y de 
esa manera el tiempo de mujeres para Jalis-
co, se aplazó. 

Luego de esa etapa efervescente, se ob-
servó que solo lograron sobresalir, en grado 
mayor, dos mujeres: la que compitió por 
Morena a la primera regiduría de San Pedro 
Tlaquepaque (Laura Imelda Pérez Segu-
ra) y quien buscó por MC ser alcaldesa de 
Guadalajara (Verónica Delgadillo García). 
Ambas políticas, son hoy por hoy, serias 
aspirantes para que en su momento se les 
considere precandidatas a la gubernatura 
jalisciense. 

Sin embargo, no son tales personajes 
los únicos que podrían dentro del género 
femenino, alcanzar la titularidad del poder 
ejecutivo estatal. Si en MC no se ven hasta 
el momento quien le dispute ese anhelado 
lugar a la primera munícipe de la capital 
tapatía, en cambio en MORENA destacan 
varias damas, además de la mencionada 
presidenta municipal tlaquepaquense, ellas 
son: Merilyn Gómez Pozos, presidenta de 

la poderosa Comisión de Presupuesto de 
la Cámara de diputados del Congreso de la 
Unión, y junto a ella la notoria integrante 
del equipo de colaboradores de la primer 
mandataria Claudia Sheinbaum, Altagracia 
Gómez Sierra. 

No podemos pasar por alto a la excan-
didata Claudia Delgadillo, pero debido a su 
derrota, da la impresión de que los more-
nistas preferirán otra persona para que los 
abandere en la próxima lucha por la gu-
bernatura de Jalisco. De igual manera, de-
bemos tener en cuenta que, faltando buen 
tiempo para la sucesión jalisciense, pueden 
aparecer algunas otras damas con suficien-
tes méritos para aspirar a esa candidatura. 
Empero, por lo pronto, estas personalidades 
que enumeramos son las que llevan ventaja.

La diputada jalisciense Merilyn Gómez 
Pozos, se multiplicó en fechas recientes 
debido a que, por su encargo de presidir la 
citada Comisión de Presupuesto, ante ella 
se deben hacerse gestiones para lograr re-
cursos, y así realizar exitosamente obras pú-
blicas, lo que redunda en agigantar la figura 
de cada responsable de orden administrati-
vo, llámese ayuntamientos, gubernaturas o 
cualquier organismo que requiera fondos 
federales. En consecuencia, esta exmiem-
bro de MC y ahora estelar figura morenista, 
consolida su imagen y acrecienta sus opcio-
nes para en su momento hacer que en Jalis-
co el tiempo de mujeres sea una realidad.

En cuanto a la tapatía Altagracia Gó-
mez, para nadie es oculto que su cercanía 

con la presidenta de México, le da una po-
sición privilegiada. Ella es la coordinadora 
del Consejo Asesor de Desarrollo Econó-
mico, cargo que la proyecta por encima de 
otras distinguidas mujeres, no solo de Jalis-
co, sino de toda la República. En ese pues-
to, participa constantemente con la inmensa 
gama de empresarios mexicanos, los cuales 
tienen que ver en sectores, tales como: far-
macéutica, automotriz, energía, construc-
ción, turismo, manufactura, etc. 

Para más información sobre esta joven 
guadalajarense, diremos que es abogada por 
la Escuela Libre de Derecho de México y 
ha completado varios programas académi-
cos en la Oxford Royale Academy y en la 
Harvard Business School. Fraguada en el 
trabajo, es la actual Presidenta de Promo-
tora Empresarial de Occidente (PEO), el 
conglomerado de empresas de su familia. 
Además, funge como presidenta de Minsa.

Hace tiempo escribí lo siguiente: “nues-
tras jaliscienses -heroínas, notables artistas, 
enormes escritoras, maestras e intelectua-
les- han ido recuperando su lugar esclare-
cido en la memoria y las efemérides. Sin 
embargo, a nivel nacional, no se ha dado su 
lugar trascedente a las mujeres -tampoco a 
los varones- nativas de Jalisco, por lo que se 
debe realizar un notable esfuerzo para que 
se les reconozca.

Por solo dar algunos ejemplos, allí te-
nemos a doña Rita Pérez Jiménez (esposa 
del héroe Pedro Moreno, y madre del biso-
ño insurgente Luis Moreno Pérez); Ignacia 

Riechy, defensora de México ante Estados 
Unidos, los conservadores y la interven-
ción francesa; la poetisa Refugio Barragán 
de Toscano; la gran impulsora de la cultura 
Emilia Beltrán y Puga; la original pintora 
María Izquierdo y la educadora singular 
Soledad Anaya Solórzano.

En la revolución mexicana arriesgaron 
su vida por la causa reivindicadora, damas 
esforzadas como Atala Apodaca. También 
fue excelente Antonia “Toñita” Vallejo, po-
lifacética y bohemia. Y la exquisita Olivia 
Zúñiga Gálvez, primer premio Jalisco. En 
otros ámbitos hemos tenido distinguidas 
tapatías, como la actriz Ester Fernández, 
la intérprete Lucha Reyes o la compositora 
Consuelito Velázquez, por solo dar botones 
de muestra. Y así podríamos enumerar va-
rios nombres en otros ramos, pero insisti-
mos, falta proyectarlas y que sirvan como 
arquetipos o inspiración de las nuevas gene-
raciones”, y que, en Jalisco, una mujer sea 
la guía estatal.

Con lo anterior podemos afirmar, que, 
aunque el Estado aún no se suma totalmen-
te al proceso en que las mujeres predomi-
nan en México, no está lejano el día en que 
nuestra Entidad federativa, por muchos 
motivos considerada hermana mayor de la 
Federación, también será tierra donde cam-
peen las damas y entonces podremos aseve-
rar que, por fin en estas tierras jaliscienses, 
regirá el tiempo de las mujeres.

“No llego sola, llegamos todas”, dijo la presidenta Claudia Sheinbaum tras ganar su elección. ¿Se repetirá la historia en Jalisco y habrá una 
líder del ejecutivo estatal?

Solo lograron sobresalir, en grado mayor, dos mujeres: la que compitió por Morena a la 
primera regiduría de San Pedro Tlaquepaque (Laura Imelda Pérez Segura) y quien bus-
có por MC ser alcaldesa de Guadalajara (Verónica Delgadillo García). Ambas políticas, 
son hoy por hoy, serias aspirantes para que en su momento se les considere precandi-
datas a la gubernatura jalisciense. 

Nuestras jaliscienses -heroínas, notables artistas, enormes escritoras, maestras e inte-
lectuales- han ido recuperando su lugar esclarecido en la memoria y las efemérides. Sin 
embargo, a nivel nacional, no se ha dado su lugar trascedente a las mujeres -tampoco 
a los varones- nativas de Jalisco, por lo que se debe realizar un notable esfuerzo para 
que se les reconozca.

OPINIÓN

>PERFILES LISTOS PARA GOBERNAR 
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En el prestigioso escenario de la 
Major League Baseball (MLB), dos 
peloteros mexicanos, Isaac Paredes 
y Jonathan Aranda, están brillando 

con luz propia, elevando el orgullo azteca a lo 
más alto del béisbol mundial. 

Ambos, quienes compartieron clubhouse 
con los Rays de Tampa Bay, han capturado los 
reflectores de la Gran Carpa con actuaciones 
excepcionales que destacan el talento, la garra 
y la dedicación característicos del beisbolista 
mexicano. 

Su éxito no solo reafirma la calidad de 
los jugadores provenientes de México, sino 
que también inspira a una nueva generación 
de deportistas que sueñan con conquistar las 
Grandes Ligas. Paredes y Aranda son mucho 
más que estadísticas; son símbolos de esfuerzo 
y perseverancia que proyectan la grandeza de 
un país apasionado por este deporte.

ORGULLOSAMENTE SONORENSE
Isaac Paredes, oriundo del vibrante barrio 

de La Mosca en Hermosillo, Sonora, se ha 
consolidado como el corazón ofensivo de 
los Astros de Houston. Con 16 jonrones y 45 
carreras impulsadas en la temporada 2025, 
además de un sólido promedio de bateo de 
.250, el sonorense aporta poder y consistencia, 
convirtiéndose en un pilar indispensable para 
su equipo. 

Su impacto ha sido decisivo para que los 
Astros lideren con autoridad la División Oeste 
de la Liga Americana, con un récord de 49 
victorias y 33 derrotas, aventajando por siete 
juegos a los Marineros de Seattle. 

La habilidad de Paredes para conectar 
hits oportunos y su disciplina en el plato 
lo han convertido en un orgullo nacional, 
demostrando que el talento mexicano puede 
competir al más alto nivel. Apodado “el de la 
doble H” por su doble lealtad a los Astros y los 
Naranjeros de Hermosillo, su adaptación al 
equipo texano ha sido sobresaliente, reforzada 
por un salario de 6.625 millones de dólares 
que le brinda estabilidad y confianza para 
aspirar a los Playoffs y la Serie Mundial.

LA NUEVA ESTRELLA QUE 
LLEGÓ DE TIJUANA
Por su parte, Jonathan Aranda, el talentoso 

tijuanense de 27 años, ha sorprendido al 
mundo del béisbol con una temporada de 
ensueño en los Rays de Tampa Bay. Con un 
impresionante promedio de bateo de .330, 
que lo sitúa entre los tres mejores bateadores 
de la MLB a 15 días del Juego de Estrellas, 
Aranda ha sumado 10 jonrones y 44 carreras 
impulsadas, consolidándose como una 
revelación. 

Su bateo explosivo y su capacidad para 
brillar en momentos clave han impulsado a los 
Rays a competir codo a codo con los Yankees 
de Nueva York por el liderato de la División 
Este de la Liga Americana, a solo medio juego 
de distancia. 

El fin de semana pasado, Aranda conectó 
jonrones en juegos consecutivos, encendiendo 
a la afición y demostrando su madurez tras 
un inicio sólido en 2025, un bajón temporal y 
un repunte notable. El ascenso del tijuanense 
es un testimonio del talento mexicano que 
rompe barreras, aunque su posible selección 
al Juego de Estrellas podría estar influenciada 
por narrativas mediáticas más que por un 
mérito absoluto. El primera base de Tampa 
Bay firmó un contrato de 766 mil 500 dólares 
para la temporada 2025, que es el salario base 
y garantizado para un año.

Fue en septiembre del 2022 cuando 
Aranda debutó con Rays en MLB, después de 

haber sido parte de su sistema de ligas menores 
desde que firmó con la organización en 2015 
como agente libre internacional.

ACCESO A CONTRATOS MILLONARIOS
La motivación de Paredes se ve amplificada 

por su nuevo contrato, el más lucrativo de su 
carrera, que refleja la confianza de los Astros 
en su potencial. Este entorno profesional, 
combinado con la filosofía ganadora del 
equipo y su experiencia puliendo su juego en 
México, lo posiciona como un candidato a la 
élite del béisbol mundial. Su potente swing y 
su solidez defensiva en la antesala son activos 
que podrían llevarlo lejos en la postemporada. 

Asimismo, Aranda ha destacado su 
enfoque en aprovechar las oportunidades, 
como lo expresó a través de su intérprete 
Eddie Rodríguez tras mejorar desde 
septiembre de 2024: “He estado poniendo en 
el trabajo durante años, y ahora que tengo la 

oportunidad, se está mostrando”. 
Su consistencia, reforzada por su trabajo 

defensivo con Yaquis de Obregón, sugiere que 
ve su éxito como resultado de disciplina, no 
de casualidad. Sin embargo, su rendimiento 
contra pitchers zurdos sigue siendo una 
debilidad que podría limitar su impacto en el 
largo plazo.

Ambos peloteros encarnan el espíritu 
del béisbol mexicano, moldeado por trabajo 
arduo, disciplina y responsabilidad. Paredes, 
con su liderazgo en Houston, y Aranda, con 
su explosión en Tampa Bay, no solo están 
escribiendo su historia personal, sino que 
también abren caminos para futuros talentos 
aztecas. 

Aunque el éxito de Aranda podría estar 
teñido por la narrativa mediática en su camino 
al Juego de Estrellas, su desempeño y el de 
Paredes son un motivo de regocijo para 
México. 

Con la temporada en pleno desarrollo, 
estos atletas continúan demostrando que el 
talento nacional tiene un lugar asegurado en 
la cima del deporte rey. Que sigan volando 
alto, llevando el nombre de México con honor 
y dejando un legado que motive a las nuevas 
generaciones.

DEPORTE REY
Gabriel Ibarra 
Bourjac

Por |

Sección

ISAAC PAREDES Y JONATHAN ARANDA: 

DOS MEXICANOS QUE 
TRIUNFAN EN GRANDES LIGAS

Paredes y Aranda encarnan el espíritu del béisbol mexicano, 
moldeado por trabajo arduo, disciplina y responsabilidad. 
Paredes, con su liderazgo en Houston, y Aranda, con su explosión 
en Tampa Bay, no solo están escribiendo su historia personal, 
sino que también abren caminos para futuros talentos aztecas.

MISCELÁNEA DEPORTIVA 

COPA DE ORO Y MUNDIAL DE CLUBES,
PODERÍO Y FUTBOL TODOS LOS DÍAS 

Esteban 
Trelles
Meza

Por |

RECAUDACIÓN MILLONARIA  

El tema obligado lo es sin duda el 
desarrollo del Mundial de Clubes 
y la Copa Oro. Primeramente, 
debemos establecer, que resulta 

una mala medida alternar eventos diferentes 
al mismo tiempo en la Unión Americana, 
ambos de un nivel diferente que no existe 
comparativo, puesto que una cosa es los 
representativos nacionales de cada país y lo 
otro los equipos de clubes que solamente es 
el poderío y el ego personal de los dueños 
de equipos en la compenetración masiva de 
sus aficionados cautivos más por el aspecto 
económico que en el sentido estrictamente 
futbolístico.

La Selección Nacional de cada país es 
mucho más significativo y verdaderamente 
representa el patriotismo, la bandera, el 
escudo y la identidad plena de todos los 
involucrados que, por supuesto. lideran 
los jugadores, cuerpo técnico, medios 
de comunicación y la afición misma, sin 
olvidarnos de que se trata de una actividad 
deportiva, en el que no va implícita la vida 
misma y la defensa de la patria.

Existe un responsable directo que es 
la FIFA que con el afán de promover a los 
países sede (USA, Canadá, México), que 
este organismo para nada es equitativo, en 
el que se supone deberán participar todos 
los continentes, por supuesto Asia y África 
son el “patito feo”, Oceanía prácticamente 
no existe, lo primordial es el aspecto 
económico que es fundamental.

Lo ideal sería que solamente Canadá 
fuera la única sede, que en realidad el país de 
la “Hoja de Maple y su Policía Montada”, no 
es una identidad futbolística, en el que tiene 
más afición otras disciplinas deportivas 
incluyendo su torneo interno inexistente 
que no tienen mayor compenetración 
repetimos en el tema futbolístico, ante los 
suyos.

Qatar dio la muestra en el mundial 
pasado de sus avances tecnológicos de 
su desarrollo político, social cultural y 
deportivo basado en su economía que 
el “Oro Negro” es la clave de su poderío 
económico.

Sus estadios de primer mundo 
fueron construidos exclusivamente 
para el mundial, dándose el lujo de 
destruirlos posteriormente de un exceso 
de su potencial económico, que por cierto 
fueron la maravilla del mundo tirando 
miles de millones de dólares a la basura, 
que tienen las mayores comodidades de 
una infraestructura fuera de serie con 
edificaciones majestuosas, monumentales y 
las construcciones de aire acondicionado en 
sus ciudades, venciendo el clima extremo 
de sus desiertos y zonas áridas.

Recordamos el mundial compartido 
de Corea-Japón que iniciara la FIFA en 
coparticipaciones alternas de una sede que 
se supone es individual, en el que varios 

países repiten a lo largo de la historia en el 
que nuestro país lleva mano con 3 justas de 
ellas.

Para nadie es un secreto que la FIFA a 
lo largo de su historia es corrupta y nada 
imparcial con broncas internas financieras 
que destacan Joseph Blatter y compañía 
en su administración entre otras, que no sé 
por qué me recuerda nuestra tristemente 
FMF, sin olvidarnos del TAS (Arbitraje 
Internacional) que no sirve de nada.

Después de este breviario noticioso, 
adentrándonos al tema futbolístico que es 
mucho más agradable, debemos destacar 
no las sorpresas de equipos del torneo 
de clubes sino la verdadera competición 
que los equipos sudamericanos dan la 
batalla a los europeos en el que se supone 
existe lo mejor del mundo que sí es una 
realidad con los sudamericanos alzan la 
mano como es lógico con los brasileños 
que Norteamérica también hace en menor 
medida con el equipo de Messi (Inter 
Miami) principalmente como agradable 
sorpresa.

Monterrey de México con sendos 
empates de potencias como el Inter de 
Milán (subcampeón actual europeo 2025) 
y el River Plate que entre paréntesis “Los 
Millonetas” sudamericanos pegan de lo 
lindo al estilo uruguayo que “cocieron a 
patadas”, a los nuestros ante la complacencia 
del árbitro que no le quedó más remedio 
que expulsar a un argentino por “doble 
caña” esto es dos tarjetas amarillas, y la 

cereza del pastel con propiedad y solvencia 
el 4 – 0 contra Urawa Reds.

La gran decepción Boca Juniors como 
potencia y nuestro querido Pachuca, con un 
grupo imposible liderado por Real Madrid 
que el equipo “Tuzo” perdió su esencia 
plagado de refuerzos de última hora, aparte 
del adiós de Guillermo Almada, que siendo 
un extraordinario entrenador se fue por la 
puerta de atrás abandonando al equipo a 
su suerte que se supone su salida estaba 
prevista acordada al término del Mundial 
de Clubes

Destacamos la victoria del Real Madrid 
contra Pachuca con 10 hombres (minuto 
7 expulsión del jugador), con 3 goles de 
los españoles que Jaime Lozano (nuevo 
técnico), no tiene nada que ver, que entró 
de imprevisto este torneo, que, a pesar 
del trabajo exitoso de Guillermo Almada, 
Lozano tiene condiciones para hacer de los 
“Tuzos” la agradable realidad no como un 
equipo competitivo sino una escuadra con 
posibilidades reales para campeonar en 
nuestra Liga MX.

Los equipos brasileños sacaron la casta 
por América como siempre, que el pretexto 
del mundial americano, canadiense y 
mexicano fue para la promoción de ellos 
mismos, que FIFA quiere que este próximo 
mundial del año entrante sea un éxito, no a 
los países en cuestión sino la plata misma 
que tiene que “florecer” los dólares que 
a final de cuentas para FIFA es lo único 
que interesa al igual que la FMF que el 

comparativo es “mera coincidencia”.
De la “Copa Oro”, el máximo 

enemigo de los nuestros no son los 
países participantes, sino su propia gente 
disfrazada de comentaristas televisivos, 
que como buenos mexicanos la envidia les 
corroe, en el que no vierte sangre en sus 
venas, sino veneno puro como “víboras 
ponzoñosas” que son.

Javier Aguirre, el famoso “Vasco” tiene 
un curricular de campeón de Liga MX con 
Pachuca, 2 mundiales como “bombero” por 
nuestro país, más de 20 años sosteniéndose 
en España y tener la dirección técnica de 
las selecciones de Egipto y Japón, que si 
bien no tiene logros importantes relevantes 
de campeonatos es efectivo, también se 
convirtió en el “bombero” ibérico evitando 
el descenso de equipos que se involucran 
en los últimos lugares y el “Vasco” salva 
a quienes dirige sosteniéndolos en primera.

Mención aparte de “estrellita” a la 
selección de Guatemala calificando a la 
siguiente ronda tras vencer a Guadalupe 
que ya vimos que los caribeños y 
centroamericanos han crecido enormemente 
dejando de ser “cheque al portador” con 
selecciones competitivas que la mayoría de 
sus jugadores por no decir todos juegan en 
Europa, con un fogueo de primer nivel que 
los hace peligrosos y difíciles de vencer.

El “Flaco” Luis Fernando Tena viene 
haciendo buen papel en Copa Oro que la 
pasada versión también pasaron la primera 
ronda, que los “Chapines” son otros con 
Fernando Tena y Salvador Reyes Jr. hijo del 
campeonísimo “Chava” (RIP), que es su 
eterno auxiliar con años de trabajo juntos.

Por cierto, Carlitos de los Cobos, 
exfutbolista americanista, abrió las puertas 
de los D.T. mexicanos hace años, que 
en su país no los valoran, que el “Piti” 
Altamirano eliminó al Toluca de México de 
la Concacampions de la edición pasada con 
el Alajuelense de Costa Rica, en el que los 
entrenadores nuestros tienen aceptación.

Por último, lo más relevante la 
actuación invicta de Monterrey y lo mejor 
la millonada de dólares que tienen ganado 
con su participación 9 millones y medio por 
participar, un millón por empate, dos por 
victoria y 7 y medio por pasar a la siguiente 
ronda (triunfo redondo).

La gran decepción River Plate y Boca 
Juniors, que el primero menciona que 
debieron ganar ante Monterrey su técnico, 
que por cierto no saben perder, queriendo 
“camorra” después de la derrota contra 
Inter Milán.

Ahora entendemos el afán del equipo 
América que no pudo asistir al Mundial 
de Clubes ni por las malas con del invento 
del “Play-In”, pensando vencer fácilmente 
al LAFC con el favor de FIFA en bandeja, 
fracaso rotundo, humillante y vergonzoso.

etrememodelos@hotmail.com

El pretexto del mundial americano, canadiense y mexicano 
fue para la promoción de ellos mismos, que FIFA quiere que 
este próximo mundial del año entrante sea un éxito, no a los 
países en cuestión sino la plata misma que tiene que “florecer” 
los dólares que a final de cuentas para FIFA es lo único que 
interesa.

Monterrey enfrentando a River Plate en el Mundial de Clubes. Los mexicanos avanzaron a la 
fase final, los argentinos se fueron a casa.
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